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Кино — серьезное дело
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РЕЖИССЕР ВЛАДИМИР 
ХОТИНЕНКО ВЕРИТ, 
ЧТО ЗРИТЕЛЬ ПОЙДЕТ 
СМОТРЕТЬ СЛОЖНОЕ 
КИНО 

Владимир Ивано-
вич обсудил с на-

шим кинообозревателем 
Еленой Буловой свою новую 
картину, современного 
зрителя и, конечно, 
наш округ. 18

ЗВЕЗДА

ДАТА

Судьба стрит-арта: 
какие граффити оставят

Портрет режиссера Марка Захарова поя-
вился неподалеку от «Ленкома». Как и все 
несогласованные рисунки, это граффити 

должно быть закрашено. Останется ли этот рису-
нок — читайте в материале Александры Ивлевой. 

6

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Поговорим о попугаях, 
посадим гортензию

Глава Департамента природопользова-
ния и охраны окружающей среды Антон 
Кульбачевский провел для учеников 

школы № 354 (Басманный район) урок эколо-
гии и посадил вместе с ними растения. 

12

Помогут ли здоровью дорогие, 
но очень полезные суперфуды 

Модный тренд называть полезные продукты питания 
суперфудами приходит даже в обычные магазины. 
Наш корреспондент Юлия Долгова разбиралась, дей-

ствительно ли все эти семена чиа, мангольд и кейл спасут сразу 
от всех болезней, или это очередная уловка маркетологов. 
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ПРИЗЫВЖИЛЬЕ

Очередной осенний призыв стартовал 
в столице 1 октября. Он продлится 
до конца месяца. Норма призыва 
граждан на военную службу в ЦАО 
этой осенью составила 285 человек. 
Об этом рассказал военный комиссар 
Объединенного военного комиссари-
ата города Москвы Красносельского 
района Давид Филипов (на фото). 

Он отметил, что норма 
этого призыва в ЦАО на 
50 человек меньше, чем 
прошлого. 
— Наряд на призыв был 
уменьшен в связи с неко-
торыми особенностями 
округа, — рассказал Да-

вид Филипов. — В этот призыв в пер-
вую очередь призываются молодые 
люди, у которых, по нашим данным, 
отсрочка закончилась, либо они по-
теряли такую возможность. 
Около 90 процентов призывников 
ЦАО будут служить в воинских частях 
и соединениях, которые находятся на 
территории Центрального федераль-

ного округа. 
— Призывники, полу-
чившие соответствую-
щее образование, будут 
служить по полученным 
специальностям. К при-
меру, те, кто отучился на 
механика, слесаря и так 
далее, будут отправлены 

в войска по родственным специаль-
ностям. Мы беседуем с каждым при-
зывником, учитываем, что он знает, 
что умеет, чем может быть полезен. 
Это не новый для нас опыт, — отме-
тил Филипов.
Также военный комиссар рассказал, 
что, в случае если призывник, про-
ходящий военную службу, в этот пе-
риод теряет близкого человека (отца, 
мать, брата или сестру), служившего 
в других органах по призыву, то он 
немедленно демобилизуется незави-
симо от срока службы. Кстати, всего 
в Центральном округе создано десять 
призывных комиссий, председателя-
ми которых стали главы муниципаль-
ных округов.

Свыше 400 обращений поступило от москвичей, 
желающих докупить дополнительную площадь 
по программе реновации, с момента ее старта. 

Такие данные привел глава столичного Депар-
тамента градостроительной политики Сергей 
Левкин. При покупке дополнительных квадрат-
ных метров москвичи получают 10-процентную 
скидку. Сейчас подписано 363 соответству-
ющих договора. Воспользоваться правом до-
купки участники программы реновации могут 
как при переезде, так и в течение двух лет после 
переселения. Они получают 10-процентную 
скидку, но общая площадь докупаемого жилья 
не должна превышать 100 квадратных метров. 
При оплате можно использовать средства ипо-
течного кредита, материнский капитал и жи-
лищные сертификаты.

Сотни призывников округа отправляются служитьДокупаем метры

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин открыл пригородный 
павильон и две платфор-
мы на Белорусском вок-
зале. Они помогут раз-
грузить основные пути, 
по которым поедут поезда 
Московских центральных 
диаметров (МЦД). 

Пригородный павильон, 
ведущий на новые плат-
формы у путей под № 10, 

11, 12 и 13, по сути стал мини-
вокзалом в историческом транс-
портном здании. В павильоне 

Московской железной дороги, 
ежедневно прибывают 23 пары 
пассажирских поездов даль-
него следования, 5 пар «Ласто-
чек», 39 пар «Аэроэкспрессов» 
и 158 пар пригородных элек-
тричек. А уже через несколько 
месяцев вокзал станет одной из 
самых востребованных станций 
МЦД-1 — первой линии москов-
ского наземного метро, которая 
свяжет Одинцово и Лобню.
— Мы продолжаем работать, 
чтобы, как и обещали, в кон-
це ноября запустить первые 
два центральных диаметра — 
МЦД-1 и МЦД-2, — продолжил 
мэр. — Идет масштабная работа 
по созданию технологической 
инфраструктуры, коллеги обка-
тывают новые поезда «Иволга».
Кроме того, напомнил он, ранее 
утвердили тарифы поездок по 
МЦД. По сравнению с полной 
стоимостью билетов на при-
городные электрички с пере-
садками на метро проездные 
для диаметров получились на 
50–75 процентов экономнее.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru  

Готовимся 
к запуску 
диаметров

есть билетные кассы и автома-
ты, электронное табло и другая 
необходимая инфраструктура. 
Теперь отсюда отправляются 
ускоренные поезда до Усова 
и Одинцова, а пассажиры вы-
ходят на площадь Тверская За-
става и улицу Грузинский Вал, 
минуя старое здание вокзала.
— Здесь, на Белорусском вок-
зале, коллегами из РЖД запу-
щены две платформы, — сказал 
Сергей Собянин, осматривая 
новые платформы. — Они очень 
важны для запуска МЦД на этом 
направлении. 

Освободившиеся транзитные 
пути отдадут в распоряжение 
поездов МЦД. Это обеспечит 
необходимую интенсивность 
движения по первому диаметру.
— Москва ставит перед нами 
задачи по удобству и комфорту 
перевозки пассажиров, — ска-
зал генеральный директор — 

председатель правления ОАО 
«РЖД» Олег Белозеров. — И мы 
их выполняем.
Как подчеркнул мэр, желез-
ные дороги становятся частью 
транспортной инфраструктуры 
столицы. Сегодня на Белорус-
ский вокзал, конечную стан-
цию Смоленского направления 

У СТАНЦИЙ ДВУХ МОСКОВСКИХ ЦЕНТРАЛЬНЫХ ДИАМЕТРОВ ПО
СТРОЯТ ТАКЖЕ БОЛЕЕ 30 ПЕРЕХВАТЫВАЮЩИХ ПАРКОВОК И СВЫШЕ 
80 ПЕШЕХОДНЫХ ПЕРЕХОДОВ, ДЛЯ ИНТЕГРАЦИИ СКОРРЕКТИРУЮТ 
ПОРЯДКА 50 МАРШРУТОВ НАЗЕМНОГО ТРАНСПОРТА. 

375
ЦИФРА

километров путей 
и 186 станций предпола-
гает проект запуска пяти 
диаметров «нового назем-
ного метро» города.

2 октября 2019 года. На первом 
плане: мэр Москвы Сергей 
Собянин (в центре),  руководитель 
Департамента транспорта Максим 
Ликсутов (слева), председатель 
правления ОАО «РЖД» Олег 
Белозеров (справа), на втором 
плане слева от Сергея Собянина: 
заместитель мэра по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Марат Хуснуллин 
на открытии платформы 
на Белорусском вокзале
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ПАРКОВКИ

Для жителей нескольких улиц округа, чьи 
дома расположены на пограничных для 
районов улицах, расширили зону действия 
резидентных парковочных разрешений.

Парковочное разрешение резидента 
дает возможность бесплатно оставлять 
автомобиль неподалеку от своего до-
ма, в районе платной парковки, с 20:00 
до 08:00. Для жителей ряда улиц ЦАО 
эти разрешения имели ограничения 
в связи с тем, что одна сторона их улицы 
принадлежала юридически одному рай-
ону, а противоположная — другому. 

— Из-за этого часто возникали спорные 
ситуации, — сообщает портал «Москов-
ский паркинг». — Мы получили обраще-
ния от жителей, проживающих на гра-
ницах двух районов, а также от муници-
пальных депутатов с просьбами помочь 
разрешить эту ситуацию. 
Для удобства горожан зона действия 
резидентных разрешений расширена, 
теперь на пограничных улицах житель 
может запарковать авто и на своей сто-
роне, и на противоположной, относя-
щейся к другому району. Так, резиденты 
Тверского и Пресненского районов 

смогут припарковать свои автомобили 
на платных парковках на любой стороне 
Большого Палашевского, Трехпрудного 
и Сытинского переулков. Обе стороны 
Большого Девятинского переулка до-
ступны для парковки жителям Пре-
сненского района и резидентам Арбата. 
Также жители Арбата и Хамовников 
могут парковаться по обеим сторонам 
Смоленской улицы. Получить разреше-
ние имеют право собственники жилых 
помещений (квартир), люди, имеющие 
постоянную регистрацию, и нанимате-
ли по договору найма.

Сложную ситуацию пограничных улиц разрешили

Префект ЦАО Владимир 
Говердовский обсудил 
с директорами школ и цен-
тров образования округа 
планы благоустройства 
пришкольных территорий 
на следующий год.

Не раз школы Централь-
ного округа занимали   
первое место на город-

ском конкурсе на лучшее благо-
устройство объекта образова-
ния. Чтобы не снижать планку, 
окружные власти продолжают 
работу.  
 — Программа благоустройства 
территорий образовательных 
учреждений в Центральном 
административном округе 
рассчитана на три года, но ос-
новную работу мы планируем 
завершить досрочно, — сказал 
Владимир Говердовский. — За 
два года фактически необходи-
мо отремонтировать все наши 
62 школьные территории.  
О том, как реализовывалась 
программа в 2016–2019 годах, 
рассказал заместитель префек-
та округа Олег Соболев:
— За этот период отремонтиро-
ван 101 объект, на территории 
общей площадью поряд-
ка 48 гектаров уста-

Школьные дворы ждет 
благоустройство

НОВОСТИ
Реставраторы 
держат планку
В столице стартовал конкурс 
на лучший проект в области 
реставрации и популяризации 
объектов культурного наследия 
«Московская реставрация». Кон-
курс проводят уже в девятый раз. 
При поддержке Информационного 
центра правительства Москвы 
2 октября состоялось заседание 
жюри конкурса «Московская ре-
ставрация-2019». Комиссия обсу-
дила 96 претендентов.
— Год от года реставраторы держат 
очень высокую планку качества 
проводимых работ, — рассказал 
Алексей Емельянов, руководитель 
Департамента культурного насле-
дия города Москвы. — И жюри со-
всем непросто выбрать лучших.
За последние восемь лет в кон-
курсе приняли участие 290 чело-
век по 140 городским объектам. 
2019 год не стал исключением, 
в общей сложности поступило 
96 заявок по 48 объектам. По тра-
диции лауреатов объявят на тор-
жественной церемонии, которая 
состоится в декабре 2019 года.

Музей-квартира 
Сытина обновлена
В Государственном музее — куль-
турном центре «Интеграция» 
имени Николая Островского от-
крылся Музей-квартира Ивана Сы-
тина, русского предпринимателя 
и книгоиздателя. Музей находится 
на втором этаже дома № 12/2 
по Тверской улице. Книгоиздатель 
жил здесь с семьей в течение ше-
сти лет, с 1928 по 1934 год. Теперь 
это не только музей-квартира, 
но и культурная площадка, где пла-
нируют проводить камерные ме-
роприятия: встречи, литературные 
вечера, презентации книжных 
новинок, концерты, выставки, 
а также интерактивные занятия 
с детьми. Обновленный музей-
квартиру открыли в середине сен-
тября этого года. 

Театр кукол имени 
Сергея Образцова 
открыл 90-й сезон
В 2019 году Московский театр 
кукол празднует свой 90-сезон. 
В честь этого события с 25 по 31 ок-
тября там проведут III Московский 
международный фестиваль театров 
кукол «Гефест». Он будет посвящен 
новейшим технологиям в данной 
сфере. На фестивале, в частности, 
представят «кукольные» проекты 
с применением робототехники. 
На культурное мероприятие при-
едут команды из Японии, Италии, 
Великобритании, Франции, Испа-
нии, Беларуси и России.
Кроме того, 1 октября МТК испол-
нилось 89 лет. Культурное учрежде-
ние основали в 1930 году. Он стал 
первым профессиональным теа-
тром кукол в Москве. 

дарта благоустройства терри-
тории образовательного учреж-
дения.
— В современных условиях 
важно сформировать локаль-
ные центры притяжения для 
комфортной среды, адаптиро-
вать территории под учебный 
процесс и для рекреационных 
целей, — отметил Олег Соболев. 
В ходе заседания директора 
школ округа высказали свои 
замечания и предложения 
по вариантам обсуждаемого 
стандарта. Среди предложе-
ний — замена или установка 
нового игрового, спортивного 
оборудования и уличной ме-
бели, видеонаблюдение с воз-
можностью просматривать 
всю территорию онлайн для со-
трудников школы и родителей. 
Сейчас ведется разработка ти-
пологии для стандарта. Напом-
ним, всего в округе насчитыва-
ется 323 объекта образования, 
в том числе 163 дошкольные 
группы, 152 школы, и четы-
ре объекта допобразования, 
3 среднего профобразования 
и 1 политехнический техникум.

АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru 

новлено 826 опор освещения, 
1881 элемент уличной мебели 
и более трех тысяч качелей,  го-
рок, игровых городков.
В общей сложности в Централь-
ном административном округе 
в ближайшие два года требуется 
благоустроить 222 объекта об-
разования. 
Так, 62 из них отремонтиру-
ют в 2020 году, 42 — в 2021-м 

и 40 — в 2022-м. 
Данное обсуждение за-

тронуло тему стан-

 — Программа благоустройства 
территорий образовательных 
учреждений в Центральном 
админист ративном округе 
рассчитана на три года, но ос-
новную работу мы планируем 
завершить досрочно, — сказал 
Владимир Говердовский. — За 
два года фактически необходи-
мо отремонтировать все наши 
62 школьные территории.  
О том, как реализовывалась 
программа в 2016–2019 годах, 
рассказал заместитель префек-
та округа Олег Соболев:
— За этот период отремонтиро-
ван 101 объект, на территории 
общей площадью поряд-
ка 48 гектаров уста-

новлено 826 опор освещения, 
1881 элемент уличной мебели 
и более трех тысяч качелей,  го-
рок, игровых городков.
В общей сложности в Централь-
ном административном округе 
в ближайшие два года требуется 
благоустроить 222 объекта об-
разования. 
Так, 62 из них отремонтиру-
ют в 2020 году, 42 — в 2021-м 

и 40 — в 2022-м. 
Данное обсуждение за-

тронуло тему стан-

7 октября 2019 года. Префект ЦАО Владимир Говердовский (1) сообщил: 
Территории учебных заведений обустроят досрочно, чтобы везде было 
удобно и красиво — как в школе № 2107 на Большой Переяславской (2)
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В настоящий проходной 
двор превратили один 
из столичных подъездов 
дома № 16 на Хамовниче-
ском Валу непрошеные 
гости. Жильцы пожалова-
лись на горячую линию: 
из-за неисправного домо-
фона любой желающий 
мог проникнуть внутрь. 
Разбираться в ситуации 
отправился корреспон-
дент «МЦ».

Чтобы попасть в подъезд 
номер 2 по адресу: Ха-
мовнический Вал, 16, 

при себе необязательно иметь 
магнитный ключ или знать 
специальный код. Достаточно 
просто дернуть за ручку двери. 
Мгновение — и ты уже, как го-
ворится, «в домике». Можно 
отправляться на экскурсию по 
этажам, а при желании устроить 
пир прямо в тамбуре. 
Проблема возникла примерно 
полгода назад, рассказывает 
местная жительница Татьяна 
Личманова. Просто взять и по-

Домофон 
преткновения

9 сентября 2019 года. Жительница дома 16 по Хамовническому Валу, 16, 
Юлия Садкова показывает неработающий домофон. Сейчас он исправен

Отвечает ЕЛЕНА ЕЖОВА, исполняющая обя-
занности главы управы Басманного района 
После обращения жителя сотрудни-
ки государственного бюджетного 
учреждения «Жилищник Басманно-
го района» убрали старые кресла. От-
ветственный за данный участок будет 
тщательнее следить за порядком.

Вот уже несколько недель 
дворники не могут убрать от до-
ма № 10 на Ладожской улице 
старые кресла.
Александр Смирнов
Басманный район

Отвечает СЕРГЕЙ ЗОЛОТАРЕВ, глава управы 
Тверского района 
Сотрудники районного ГБУ «Жилищ-
ник» после обращения жительницы 
заменили перегоревшую лампочку 
в пятом подъезде дома на Новосло-
бодской улице. 

Перед входом в пятый подъезд 
дома № 49/2 на Новослобод-
ской улице уже несколько дней 
не горит свет. 
Елена Мишина 
Тверской район

Отвечает АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ, глава 
управы Пресненского района 
По адресу, который указала житель-
ница в своем обращении, сотрудни-
ки государственного бюджетного уч-
реждения «Жилищник Пресненского 
района» вывезли асфальт.

На тротуаре возле дома 4–6 
в Зоологическом переулке ле-
жит старый асфальт. Когда его 
уберут?
Валерия Шмелева 
Пресненский район

Отвечает НАТАЛЬЯ РОМАНОВА, глава управы 
района Замоскворечье 
После того как мы получили обраще-
ние жительницы, сотрудники район-
ного ГБУ «Жилищник» установили 
урны рядом с подъездом дома на ули-
це Павла Андреева.

Возле дома 28, корпус 4, 
на улице Павла Андреева нет 
ни одной урны. Несколько раз 
просили их установить.
Юлия Кирсанова 
район Замоскворечье

Отвечает АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ, глава 
управы Пресненского района
Сотрудники районного ГБУ «Жилищ-
ник» по просьбе жителя закрасили ре-
кламу на тротуаре в указанном дворе. 
Ее убрали и в соседних дворах: у до-
ма № 27а в Большом Конюшковском 
переулке.

Во дворе дома № 30 на Конюш-
ковской улице очень много 
рекламы на асфальте. 
Ее закрасят? 
Виктор Гусев  
Пресненский район

На вопросы и жалобы читателей, 
присланные в газету «Москва. 
Центр», отвечают руководители 
Центрального административного 
округа и районов ЦАО. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ Уважаемые читатели, присылайте ваши вопросы и жалобы 
для нашей постоянной рубрики. Мы обязательно постараемся 
вам помочь. Вместе мы сделаем наш Центральный округ лучше! 
OKRUGA@VM.RU (499) 557-04-24

Монтаж запирающе-
го устройства подъез-
да дома (домофона) 
и его ремонт, соглас-
но закону, должен 
осуществляться  спе-
циализированной ор-
ганизацией, которая 
в дальнейшем и несет 
ответственность за 
исправность указан-
ной системы. 

СПРАВКА

плохо работает, можно и не пла-
тить за него. Мы обратились за 
консультацией к юристу Дми-
трию Никитину. Он сообщил: по 
закону, чинить домофон должен 
именно «Связьстройинвест». 
— Установка и обслуживание 
запирающего устройства — до-
полнительная услуга, она вклю-
чается в Единый платежный до-
кумент (ЕПД) на основании ре-
шения общего собрания жиль-
цов МКД, — поясняет Никитин. 
Ситуация получилась странная: 
новый домофон не поставят, по-
ка не будут вносить оплату за 
старый, а оплату не вносят, пока 
старый не работает...
Управляющая компания дома, 
ГБУ «Жилищник», куда мы обра-
тились за советом, приняла ре-
шение помочь жителям — разо-
во починить домофон. Ну а пока 
он работает, жителям надо будет 
разобраться с оплатой за обслу-
живание, чтобы компания уста-
новила новый домофон. 
Специалисты «Жилищника» 
выехали на место и уже при-
вели домофон в рабочее состо-
яние. Нам позвонила Татьяна 
Личманова, чтобы обрадовать 
новостью: 
— Все работает, двери можно от-
крыть и с помощью кода, и с по-
мощью магнитных ключей. 
Ну а как быстро жители решат 
вопрос со «Связьстройинве-
стом», покажет лишь время. 
РАФАЭЛЬ ЗАЛЯН
okruga@vm.ru  

чинить домофон оказалось не 
так-то просто, решение никак 
не находилось, и жители реши-
ли написать в газету.
— Многие знают, что домофон 
не работает и можно зайти 
в наш подъезд, — рассказывает 
Татьяна. — Поэто-
му у нас то ночуют 
бомжи, то алкаши 
гуляют до рассве-
та, а иногда подростки заходят 
послушать громко музыку.
Некоторые личности, по словам 
Личмановой, так хлопают две-
рью, что вздрагивает вся квар-
тира. Это подтверждает и стар-
шая по подъезду Юлия Садкова. 
— Мы будто живем в прошлом 
веке: везде в соседних домах 
установлены новые двери и си-
стема прохода современная, 
продуманная, чтобы посторон-
ние не проникали. И только у нас 
по старинке: открывай да прохо-
ди кто хочет, — сетует Садкова.
Женщины говорят, что направ-
ляли жалобы в компанию, ко-
торая занималась установкой 
устройства, но... 

— На все звонки отвечают очень 
грубо и постоянно врут, — взды-
хает Юлия. — Мы уже устали 
слушать, как мастер у нас ра-
ботает каждый день. До этого 
домофон постоянно ломался, 
минимум раз в месяц, чинили 
его через 10–14 дней. 
В компании «Связьстройин-
вест», которая устанавливала 
домофон, сообщили: запираю-
щее устройство надо заменить, 
но из-за того, что жители дома 
полгода назад перестали пла-
тить абонентскую плату, это не-

возможно.
— Мы временно 
прекратили об-
служивание этого 

подъезда, — рассказала заме-
ститель генерального директо-
ра Наталья Наумова, добавив, 
что проблему удастся решить, 
когда жильцы внесут плату за 
обслуживание.
Оказалось, что многие жильцы 
подъезда решили: раз домофон 
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Двор школы № 480 
на улице Талалихина, 20, 
строение 1, напомина-
ет парк развлечений, 
где спортивные, обра-
зовательные  и игровые 
зоны объединены одной 
темой по мотивам сказки 
Николая Носова «Незнай-
ка на Луне». Воплотить 
фантазию в реальность 
школе помогла программа 
«Мой район». 

Территория школы началь-
ных классов благодаря со-
вместной работе префек-

туры ЦАО, районной управы 
и руководства учебного учреж-
дения изменилась в этом году до 
неузнаваемости. За лето здесь 
появились новый стадион, зо-
на для подготовки к сдаче норм 
ГТО, места для игры в сквош, го-
родки, большой теннис, футбол, 
хоккей, волейбол и баскетбол, 
беговые дорожки и тренажер-
ный блок. А еще лабиринт, шах-
матная и музыкальная зоны, 
территория тихого отдыха, ска-
мейки в виде математической 
линейки и даже собственный 
планетарий с макетами планет: 
на них можно не только смо-
треть, но и буквально «ходить» 
по ним. 
— Здание корпуса начальных 
классов было построено в 1936 
году, — рассказывает директор 
школы № 480 имени Виктора 
Талалихина Светлана Бонда-
рева. — Конечно, его террито-
рия нуждалась в обновлении. 
Ремонт начался в конце мая, 
когда у учеников младших 
классов закончился учебный 
год. Сначала мы освободили 
территорию, строители рас-
чистили все, сняли полностью 
покрытие и даже верхний слой 
земли и полностью переложили 

территорию асфальтом, яркой 
плиткой, газонами, специаль-
ным прорезиненным покры-
тием. Затем установили малые 
архитектурные формы. За ос-
нову оформления взяли сказку 
Николая Носова «Незнайка на 
Луне» и образ детского профес-
сора Знайки, который изучал 
и любил все науки.
Красочные изображения ска-
зочного персонажа и его дру-
зей — на стенах школы. Если 
идти вдоль ограждения, обходя 
здание, можно, словно по кар-
тинкам книжки, отследить все 
этапы космических приключе-
ний героев. 
— Я сама в этой школе училась, 
теперь жду, когда четырехлетний 
сын Тема подрастет, чтобы при-
вести его в альма-матер, — 
говорит москвичка 
Александ ра Оси-

пова. — Здесь все так здорово 
придумано, даже мне, взрослой 
женщине, интересно, а детям 
тем более. 
Александра говорит, что и ее 
семья, и соседи часто бывают 
здесь. И правда: после обеда во 
дворе — не только школьники, 
но и жители соседних домов. На 
спортивных сооружениях — на-
стоящий аншлаг. 

— Школьный двор 
огорожен, но калитка 
открыта до вечера, — 
поясняет директор. — 
Чтобы жители района 
могли заниматься 
в комфортных усло-
виях, мы установили 
10 опор освещения, 
а для безопасности — 
систему видеонаблю-
дения.  
Гордость школы — собственные 
теплицы. 
— Второй год дети принимают 
участие в международном кон-
курсе JuniorSkills по программе 
«Сити-фермерство», — расска-
зывает Бондарева. — Мы по-
строили теплицы, чтобы ребята 
могли показать на практике, че-
му научились.
В теплицах проходят уроки 
окружающего мира для учени-
ков младших классов и занятия 

После 
уроков — парк 
развлечений

по ботанике и биологии — для 
средней и старшей школы.
— Занятия в теплицах идут 
весь сентябрь, но у нас с деть-
ми уже появились идеи новых 
проектов, — рассказывает учи-
тель биологии с 19-летним ста-
жем Юлия Сырова. — Напри-
мер, на этой прекрасной опыт-
ной базе мы будем клонировать 
растения путем черенкования. 
В зеленых лабораториях под от-
крытым небом у учеников есть 
возможность проводить прак-
тическую и исследовательскую 
деятельность по биологии, на-
блюдать за ростом и развитием 
растений, проводить опыты 
и эксперименты по выращива-
нию рассады цветочных и овощ-
ных культур.

— В нашей теплице можно за-
ниматься не только ботаникой, 
биологией, но и зоологией, 
и энтомологией, — считает  
ученица 9-го класса Екатерина 
Наливалкина. — Например, 
изучать почвенных насекомых 
и насекомых-вредителей, а по 
микробиологии — исследовать 
мир микроорганизмов. Учиться 
в нашей школе очень интересно 
и отдыхать во дворе здорово!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru 

вести его в альмаматер ,  
говорит москвичка
Александра Оси-

7 октября 2019 года. 
Двор школы № 480 
благоустроили 
по программе «Мой 
район» (2). В зоне 
отдыха появились 
новые круглые 
лавочки (3). Директор 
Светлана Бондарева 
и ученица Екатерина 
Наливалкина 
демонстрируют 
школьную теплицу (1) 

ПЛАНЕТАРИЙ, 
СТАДИОН, ТЕПЛИЦЫ 
ОТКРЫТЫ ДЛЯ ВСЕХ 
ЖИТЕЛЕЙ РАЙОНА 

В Центральном округе 323 объекта образо-
вания, в том числе 152 школы. Во многих из 

них есть есть специализированные места для занятий спор-
том. Напомним, что горожане могут свободно пользоваться 
школьными стадионами, но в определенное время — еже-
дневно с 19:00 до 21:00, а в праздничные и каникулярные дни 
с 10:00 до 21:00.  

НА ЗАМЕТКУ2
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Решаем судьбу 
граффити вместе

Судьба граффити 
решится в ближайшее 
время: автор 
граффити, актер 
«Ленкома» Алексей 
Кокорин, с портретом 
режиссера Марка 
Захарова на стене 
дома в Настасьинском 
переулке (1), 
граффити с Кутузовым 
на Волхонке (2), 
арт-проект на стенах 
торгового комплекса 
«Атриум» (3)

Пока конкретных решений по сохранению изо-
бражений префектура ЦАО не принимала, данный 
вопрос находится на рассмотрении. Совместно 
с управами районов мы прорабатываем варианты 
решений по сохранению значимых для жителей 
города изображений, таких как портрет маршала 
Жукова на Арбате, изображения Российского во-
енно-исторического общества на улицах Казакова 
и Волхонке, на Кремлевской набережной и других. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЛАДИМИР 
ГОВЕРДОВСКИЙ 
префект Центрального округа

В день похорон выдаю-
щегося режиссера Марка 
Захарова на стене дома 
в Настасьинском переул-
ке, рядом с театром «Лен-
ком», в котором Марк 
Анатольевич трудился по-
следние 46 лет, появилось 
строгое и красивое граф-
фити — профиль мастера. 
Появилось стремительно, 
без согласований, и теперь 
по закону должно быть 
закрашено. «МЦ» обра-
тилась в префектуру Цен-
трального округа с прось-
бой сохранить граффити 
и с вопросом: как сейчас, 
после летнего постановле-
ния о граффити, обстоят 
дела с «настенной живо-
писью».

Как пояснили нам в пре-
фектуре округа, все не-
согласованные в соот-

ветствии с законом граффити 
должны быть закрашены по ис-
течении 180 календарных дней 
с момента вступления в силу 
постановления правительства 
города. 
— Из этого следует, что все изо-
бражения, которые не были со-
гласованы до середины января 

следующего года, подлежат уда-
лению, — уточняет начальник 
Управления жилищно-комму-
нального хозяйства префекту-
ры Алексей Устоев. — Такая же 
судьба ждет новые изображения, 
которые не прошли процедуру 
согласования. 

Закрашивать несогласованные 
рисунки будут силами префек-
туры и столичного Департамен-
та СМИ и рекламы. 
Так что если вы хотите, чтобы 
красивый рисунок на вашем до-
ме не был закрашен, готовьте 
и подавайте документы — толь-
ко узнайте предварительно, 
не против ли все ваши соседи. 
А что же будет с портретом-граф-
фити Марка Захарова в Наста-
сьинском переулке? 
— Заинтересованному лицу не-
обходимо обратиться в Департа-
мент жилищно-коммунального 
хозяйства города Москвы с не-
обходимым пакетом докумен-
тов, — сообщили нам в префек-
туре ЦАО. 
А отдельно пояснили: это граф-
фити обязательно включат 
в перечень тех изображений, ко-
торые надо сохранить. Решение 
по списку будет приниматься 
в конце октября. 
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru 

Напомним, основной проблемой 
для города в настенных рисун-
ков стала реклама: где скрытая, 
а где и прямая. Во всю стену до-
ма, например, на Ленинском 
проспекте рекламировалась из-
вестная спортивная фирма. Сам 
рисунок — красивый, яркий, 
но получается, что стены домов 
использовали как огромный 
баннер. Засилье рекламы — то, 
от чего уходила столица столько 
лет, с чем удалось справиться, — 
снова замаячило на горизонте. 
Именно с этой проблемой и при-
звано бороться постановление. 
Раньше уличные художники про-
сто договаривались с управляю-
щими компаниями и префекту-
рами и делали изображения на 
стенах домов. Теперь для согла-
сования нужно оформить заявку, 
а тема рисунка должна соответ-
ствовать ряду требований. 
— Для согласования мож-
но предлагать проекты 
граффити с выдаю-

стстстенах доммововввввввввввв. ТТеперь для согла-
сования нужно оформить заявку, 
а тема рисунка должна соответ-
ствов вать ряду требований. 
— Для согласования мож-
но предлагать проекты 
граффити с выдаю-

Как действовать стрит-арт-художнику, 
если он хочет сделать граффити:
■ Собрать документы: согласие соб-
ственников здания, техническое за-
ключение о состоянии стены, дизайн-
проект (фотографии потенциального 
места нанесения граффити с разного 
расстояния, фотомонтаж с нанесен-
ным на стену граффити), подготовить 
заявление и пояснительную записку 
с адресом, способом нанесения карти-
ны и ее параметрами.
■ Подать заявку в Департамент ЖКХ 
города Москвы.
■ При получении согласования нанести 
граффити в период с 1 апреля по 1 ноя-
бря (при температуре не менее 10 гра-
дусов тепла), на определенную площадь 
работы отводится ограниченное коли-
чество дней: 500 квадратных метров — 
1 неделя, до 1000 «квадратов» — две, 
от 1000 — три. Граффити может быть 
размещено на срок до пяти лет.

КСТАТИ

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.moscow

щимися личностями, картины 
по историческим событиям, по 
темам «Наука», «Спорт», «Искус-
ство», — поясняет заместитель 
префекта ЦАО Олег Соболев. 
Таким образом, для тех, кто толь-
ко хочет нарисовать граффити, 
все просто: собираем докумен-
ты — получаем одобрение — ри-
суем. А что же с теми граффити, 
которые уже есть? 
— Их тоже нужно согласовы-
вать, — говорит Соболев. — Сде-
лать это может как сам автор, так 
и инициативная группа.
Кстати, художники могут не бес-
покоиться: информация об авто-
ре изображения не запрашивает-
ся, никакие штрафы постановле-
нием не предусмотрены.
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В 2019 году идет активная 
борьба с контрафактной 
продукцией, в том числе 
в области продажи осе-
тровых видов рыб: прово-
дятся мероприятия по ее 
выявлению, разрабатыва-
ются новые методы иден-
тификации осетровых, 
выращенных не в аква-
культуре. Ситуация меня-
ется в лучшую сторону. 

За  период с  6  декабря 
2018 года по настоящее 
время Московско-Окским 

территориальным управлением 
Федерального агентства по ры-
боловству совместно с Управле-
нием экономической безопас-
ности и противодействия кор-
рупции Главного управления 
МВД России по г. Москве было 
проведено более 70 мероприя-
тий по пресечению незаконно-
го оборота осетровых видов рыб 
и продукции из них, что в целом 
больше, чем за пять предыду-

Столица 
усиливает 
борьбу 
с незаконным 
оборотом 
осетровых 
видов рыб 

4 октября 2019 года. Продавец 
Светлана Акимова торгует 
на Велозаводском рынке
законно выловленной рыбой

рыбы не превосходит 10–12 см 
в диаметре. 
К тому же некоторые породы 
рыб не выращивают в аквакуль-
турах вообще. К таким отно-
сится, например, севрюга. Так 
что если вам пытаются продать 
севрюжью икру — наверняка вы 
имеете дело с незаконной про-
дукцией или с подделкой. 
Опыт показывает, что риск ку-
пить в интернете контрафакт-
ный товар очень велик. Недо-
бросовестные продавцы могут 
предлагать не только незаконно 
добытую, но и несвежую рыбу, 
употребление которой наносит 
вред здоровью. 
В дальнейшем будет вестись 
работа по выявлению контра-

фактной продукции и сниже-
нию случаев продажи и покупки 
товаров, добытых незаконным 
способом. Планируется прово-
дить мероприятия по выявле-
нию таких товаров, а также об-
учать сотрудников идентифи-
цировать рыбу, выращенную не 
в аквакультуре.
За последние 30 лет количество 
осетровых значительно сокра-
тилось, а незаконный промысел 
во много раз превосходит ле-
гальное производство осетро-
вых и икры. Но вопрос не только 
в сохранении вида: зачастую ры-
ба, которую продают злоумыш-
ленники, опасна для здоровья, 

так как обработана не-
надлежащим образом 

в антисанитарных ус-
ловиях, а икра может 
быть недозрелой, 
перезревающей 
или испорченной. 
Готовы ли вы эко-
номить на своем 
здоровье?

АЛЕКСАНДРА 
ИВЛЕВА
okruga@vm.ru 

ли могли отличить контрафакт-
ную продукцию. Дикие породы 
рыб и рыба, выращенная в ак-
вакультуре, отличаются. Одна-
ко если специалист может вы-
явить эти различия визуально, 
то обычный человек 
может не понять, 
что покупает или 
продает рыбу, кото-
рая выросла в дикой 
среде и охраняется 
законом. 
Злоумышленники 
уже давно научи-
лись подделывать 
упаковки, так что 
обращать внима-
ние нужно в первую очередь на 
внешний вид продукции: часто 
нарушители закона продают 
осетровых огромными куска-
ми, диаметром в несколько де-

сятков сантиметров, 
в то время как 

размер выра-
щенной в ак-

вакультуре 

щих лет. В ходе мероприятий 
было изъято 1,5 тыс. кг икры 
и более 100 кг рыбы осетровых 
видов, занесенных в Красную 
книгу Российской Федерации.
На ряде рынков (Пятницкий, 
Черемушкинский, Москворец-
кий, Коньково, Усачевский) 
торговля подобной продукци-
ей прекращена полностью. Это 
подтверждается проверками, 
которые проводятся Москов-
ско-Окским территориальным 
управлением Росрыболовства 
совместно с правоохранитель-
ными органами. 
В результате взаимодействия 
с УФСБ России по Волгоград-
ской области и Следственным 
управлением СК России по Вол-
гоградской области был выяв-
лен и пресечен один из каналов 
поставки запрещенной продук-
ции в столицу. 
Всего за 2019 год к уго-
ловной ответственно-
сти было привлечено 
более 70 злоумыш-
ленников.
Остро стоит вопрос 
об улучшении мате-
риально-технического 
обеспечения проведения 
экспертизы икры и ценных 
пород осетровых, изъятых 
в ходе проверок. Важно, чтобы 
не только сотрудники право-
охранительных органов, 
проводящие проверки, 
но и предпринимате-

Системы информирования потреби-
телей о том, как выращена рыба, нет. 
Отличить дикую рыбу от выращенной 
в садках может только специалист: 
она имеет более скромные размеры, 
менее яркое мясо, естественный за-
пах. Но гарантию даст только генети-
ческая экспертиза. Виды рыб, кото-
рые чаще выращивают искусственно: 
■ карп;
■ осетровые рыбы (сибирский осетр, 
русский осетр, гибриды осетровых);
■ некоторые виды лососевых, напри-
мер форель;
■ атлантический лосось (семга);
■ сиговые виды рыб — пелядь, сиг, 
нельма;
■ растительноядные рыбы (амуры 
и толстолобики);
■ двустворчатые моллюски (мидии, 
устрицы, гребешки), ракообразные 
(креветки, раки), иглокожие (трепан-
ги, морские ежи), водные растения.

ЭТО ИНТЕРЕСНО 

Наказание за контрафакт — от принуди-
тельных работ до уголовного заключе-
ния, согласно ч. 1 ст. 258.1 УК РФ о неза-

конной добыче, содержании, приобретении, хранении, 
перевозке, пересылке и продаже особо ценных диких 
животных и водных биологических ресурсов, принадле-
жащих к видам, занесенным в Красную книгу РФ и (или) 
охраняемым международными договорами РФ, их ча-
стей и дериватов (производных).

СПРАВКА

КОЛИЧЕСТВО 
ЦЕННЫХ ПОРОД 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ 30 ЛЕТ 
СОКРАТИЛОСЬ
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обращать внима-
ние нужно в первую очередь на 
внешний вид продукции: часто 
нарушители закона продают 
осетровых огромными куска-
ми, диаметром в несколько де-

сятков сантиметров, 
в то время как 
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щенной в ак-
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с УФСБ России по Волгоград-
ской области и Следственным 
управлением СК России по Вол-
гоградской области был выяв-
лен и пресечен один из каналов 
поставки запрещенной продук-
ции в столицу. 
Всего за 2019 год к уго-
ловной ответственно-
сти было привлечено 
более 70 злоумыш-
ленников.
Остро стоит вопрос 
об улучшении мате-
риально-технического 
обеспечения проведения 
экспертизы икры и ценных 
пород осетровых, изъятых 
в ходе проверок. Важно, чтобы 
не только сотрудники право-
охранительных органов, 
проводящие проверки, 
но и предпринимате-

телей о том, как выращена рыба, нет. 
Отличить дикую рыбу от выращенной 
в садках может только специалист: 
она имеет более скромные размеры, 
менее яркое мясо, естественный за-
пах. Но гарантию даст только генети-
ческая экспертиза. Виды рыб, кото-
рые чаще выращивают искусственно: 
■карп;
■осетровые рыбы (сибирский осетр, 
русский осетр, гибриды осетровых);
■некоторые виды лососевых, напри-
мер форель;
■атлантический лосось (семга);
■сиговые виды рыб — пелядь, сиг, 
нельма;
■растительноядные рыбы (амуры 
и толстолобики);
■двустворчатые моллюски (мидии, 
устрицы, гребешки), ракообразные 
(креветки, раки), иглокожие (трепан-
ги, морские ежи), водные растения.

1,5
ЦИФРА

тысячи килограммов икры 
рыбы осетровых видов, за-
несенных в Красную книгу 
Российской Федерации, 
было изъято в ходе рейдов 
по пресечению незаконно-
го оборота.
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ра выгладит даже эффектнее. 
А у станции метро «Тверская» на 
территории Новопушкинского 
сквера появился двуслойный ло-
готип из цифры «100». Причем 
здесь можно даже отдохнуть, 

присев на установ-
ленные в «нолях»  
лавочки. Зона от-
дыха днем, в темное 
время суток она све-
тится настоящим  
разноцветным шоу 
благодаря световым 
элементам и  грави-
ровке на стекле.

Николай Плавунов, 
главный врач столич-
ной Станции скорой 
и неотложной медицин-
ской помощи имени Пучкова 

фектнее. 
рская» на 
кинского 
йный ло-
Причем 

дохнуть, 
установ-
«нолях»  
Зона от-
в темное

к она све-
тоящим  
ным шоу 
ветовым 
и  грави-

екле.

н-
чкова

15 октября Московской 
службе скорой помощи ис-
полняется сто лет. Именно 
в этот день в 1919 году 
на вызов выехала первая 
бригада медиков. Юбилей 
виновники торжества 
отмечают широко: 21 сен-
тября прошел фестиваль, 
а теперь улицы Москвы 
украсили арт-объекты.

Праздничные мероприя-
тия, посвященные кру-
глой дате, проходят под 

лозунгом «Первые, кто рядом». 
Москвичи искренне поздравля-
ют сотрудников с праздником. 
А медики рассказывают им 
о своей работе, но необычным 
способом — факты из жизни 
скорой можно узнать на арт-
объектах, установленных в цен-
тре столицы. Красная объемная 
цифра «100» высотой более двух 
с половиной метров на Трубной 
площади сразу привлекает вни-
мание. У арт-объекта прохожие 
останавливаются, причем не 
только ради того, чтобы сделать 
фотографии. 

Сто лет 
рядом 
с нами 

20 июля 2019 года. Ольга Ячкова и Николай Мазинг, сотрудники 55-й подстанции скорой, — те самые врачи, которые каждый день спасают наши жизни (1). 2 октября 
2019 года. Цифры «100», подобные этому яркому арт-объекту на Трубной площади, появились к юбилею одной из главных городских служб в нескольких местах центра (2)

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Столичные медики установили ре-
кордное для Европы среднее время 
прибытия на место ДТП — 8 минут, 
а транспортировки в стационар — 
50 минут. 

3
секунды — среднее время ожидания от-
вета диспетчера номера «103» в Москве. 
В  2012 году оно составляло в среднем 45 
секунд. Таким образом, за семь лет вре-
мя ожидания сократилось практически 
в десять раз. 

200
диспетчеров круглосуточно дежурят 
в Едином городском центре столичной 
скорой помощи. 65 из них принимают 
звонки по телефону «103». Все они име-
ют среднеспециальное медицинское 
образование.

1040
бригад скорой помощи ежедневно вы-
езжают на вызовы к пациентам. Всего 
в службах скорой помощи дежурят 
11 тысяч сотрудников. В год московская 
скорая совершает 4 миллиона выездов 
к жителям столицы.

(на фото), считает: информа-
ция на этих арт-объектах может 
стать полезной. 
— Надеюсь, что наши арт-
объекты, которые так органич-
но вписались в городское про-
странство, привлекут большое 
количество людей, — говорит 
он. — А возможно, для кого-то 
эта информация станет полез-
ной при выборе будущей про-
фессии. Интерес к профессии 
высок, на фестивале Москов-
ской скорой помощи в парке 
«Сокольники» в медицинских 
мастер-классах приняли уча-
стие более четырех с полови-
ной  тысяч человек. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru 

— Я никогда не задумывалась, 
сколько человек работают 
в службе скорой помощи, сколь-
ко бригад и какое количество 
раз в сутки выезжают, — гово-
рит москвичка Марианна Куфи-
лина. — А здесь вся 
информация напи-
сана. Интересные 
и ценные факты, 
которые поднима-
ют престиж и зна-
чимость этой благо-
родной профессии.
Еще один яркий 
объект — рядом со 
станцией метро «Лубянка». Не-
обычная зеркальная инсталля-
ция переливается огнями, по 
экрану бегут светодиодные стро-
ки. Пожалуй, вечером эта циф-

■ Подстанция № 1, Ленин-
ский пр-т, 8, корп. 15. 
■ Подстанция № 4 , 
ул. Брянская, 11
■ Подстанция № 9, 
ул. Пантелеевская, 6
■ Подстанция № 14, 
5-й Монетчиковский пер., 
11, стр. 1, 3, 4, 8
■ Подстанция № 21, 
Яузский бул., 9/6, стр. 4
■ Подстанция № 34, 
ул. Климашкина, 18, стр. 1
■ Подстанция № 45, Ин-
ститутский пер., 5

В ЦАО РАСПОЛОЖЕНЫ

Звонки 
на номер 
103

Звонки поступают на Еди-
ный пульт скорой.
Диспетчер обрабатывает 
информацию

На вызов отправ-
ляется бригада, 
которая находит-
ся ближе к адре-
су пациента

Подстанции расположены 
почти во всех районах 

Как распределяются вызовы на скорую
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Спасатели Центрального 
округа приняли участие 
в крупномасштабных уче-
ниях, которые провели 
в столице в честь 87-й го-
довщины образования 
Гражданской обороны 
России.

Праздник традиционно 
отмечают 4 октября, 
а у спасателей торжества 

принято отмечать с пользой — 
штабными учениями. Проходи-
ли они по всей столице. Одной 
из точек, где отрабатывали на-
выки спасатели ЦАО, стала Го-
родская клиническая больница 
№ 1 имени Пирогова (Первая 
Градская). По легенде, в шесть 
утра спасатели получают опе-
ративный звонок — в районе 
Якиманка в Первой Градской 
произошло возгорание в транс-
форматорной под-
станции, обесто-
ченными оказались 
корпуса № 19, 23, 
24. Оперативная 
группа  из  один-
надцати человек 
ГУ МЧС России по 

Спасение 
жизней — 
главная цель

2 октября 2019 года. 
Учения МЧС по лик-
видации химической 
аварии на хладокомби-
нате № 9 (1). 5 октября 
2019 года. Спасатели 
ЦАО приняли участие 
в крупномасштабных 
учениях в Первой 
Градской больнице (2)

Сотрудники Управления 
Федеральной службы су-
дебных приставов по Мо-

скве напоминают о том, что во из-
бежание проблем при пересечении 
границы России надо заранее уз-
нать об имеющейся задолженности 
и наложенных ограничениях. Если 
имеется задолженность в размере 
свыше 30 тысяч рублей, задолжен-
ность по алиментным платежам 
и ряду других выплат свыше 10 ты-
сяч руб лей, в отношении должни-
ков может быть применено времен-
ное ограничение на выезд. Узнать 
и оплатить задолженности можно 
на официальном сайте УФССП.

 С 1 октября 2019 года 
вступил в силу Федераль-
ный закон от 15 апреля 

2019 г. № 59-ФЗ «О внесении изме-
нений в статью 17 Жилищного ко-
декса Российской Федерации», со-
гласно которому хостелы не могут 
располагаться в жилых домах. За-
меститель начальника отделения 
участковых уполномоченных поли-
ции ОМВД России по району Хамов-
ники майор полиции Дмитрий Ва-
сильченко и старший участковый 
уполномоченный полиции ОМВД 
России по району Хамовники май-
ор полиции Александр Фролов про-
вели проверку хостела, располо-
женного на Кремлевской набереж-
ной. Исключение составят только 
те хостелы, которые расположены 
в нежилых помещениях, на первых 
этажах с отдельным входом, обору-
дованные системой звукоизоляции 
номеров, средствами противопо-
жарной безопасности, охранной 
сигнализации и средствами 
для уборки и санитарной очистки 
помещений. В ходе проверки 
в квартире, где ранее располагался 
хостел, не было обнаружено фактов 
нарушения действующего законо-
дательства.

В ходе проверки жилого 
сектора участковый упол-
номоченный полиции 

ОМВД России по району Хамовни-
ки установил, что 52-летний мо-
сквич, зарегистрированный в од-
ном из домов на Смоленском буль-
варе, за денежное вознаграждение 
осуществил постановку на мигра-
ционный учет иностранных граж-
дан без предоставления жилплоща-
ди. Возбуждено уголовное дело. 
В отношении подозреваемого из-
брана мера пресечения в виде под-
писки о невыезде и надлежащем 
поведении.

КОРОТКО

Позвоните по телефону горячей линии 
и подтвердите, что еженедельно получаете газету.

Если вам не принесли очередной номер —
звоните по телефону

(499) 557-04-00

Гарантия доставки газеты

Москве по Центральному округу 
немедленно выезжает на место.
Главная цель — спасение жиз-
ней, все остальное — во вторую 
очередь. Для этого надо ликви-
дировать очаг возгорания и эва-

куировать людей из опасной 
зоны, оказать первую помощь 
пострадавшим. 
На помощь спешат, кроме по-
жарных бригад, сотрудники 
скорой помощи и управы рай-
она Якиманка, которая предо-
ставила передвижную электро-
станцию. Спасатели эвакуи-
руют людей из здания, пред-
варительно обезопасив их от 
дыма и жара. Очаг возгорания 
устранен, электроснабжение 
в обесточенных зданиях восста-

новлено в кратчайшие сроки. 
Благодаря оперативной работе 
из административных корпусов 
эвакуированы 128 человек. Па-
циенты в лечебных корпусах не 
пострадали. 
— Мероприятия этапов трени-
ровки выполнены в полном объ-
еме, — подвел итог заместитель 
начальника Управления по ЦАО 
Департамента ГОЧСиПБ Анато-
лий Мартынков. — Тренировка 
позволяет оценить реальную 
готовность привлекаемых сил 
и средств к ликвидации чрезвы-
чайной ситуации. Документы по 
тренировке разработаны зара-
нее и в срок. Все поставленные 
цели достигнуты. Самое важное 
в таких учениях, отмечают спе-
циалисты, даже не скорость вы-
полнения работ, а слаженность 
действий. 
ЛАРИСА КУЧИНСКАЯ
okruga@vm.ru 

ТРЕНИРОВКИ ПРОШЛИ 
ВО ВСЕХ ДЕСЯТИ 
РАЙОНАХ ЦАО

Еще одна тренировка  — 
настоящий «спектакль 
с техногенной катастро-
фой» — прошла на хла-
докомбинате № 9. Из-за 
взрыва, по легенде, здесь 
произошел выброс опас-
ных веществ. Столичные 
спасатели за 17 минут 
справились с задачей —
очаг возгорания локализо-
ван, операция завершена. 

НА ЗАМЕТКУ
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Суперфуды все активнее 
становятся частью нашей 
жизни: о них пишут книги, 
а сами продукты прони-
кают на полки обычных 
магазинов. Что же это — 
спасение человечества 
от болезней или уловки 
маркетологов?

Понятие «суперфуд» впер-
вые прозвучало на стра-
ницах одной канадской 

газеты в 1949 году. Используя 
новинку, журналисты старались 
привлечь внимание обществен-
ности к «истинной пользе»... 
кексов-маффинов. Идею под-
хватили маркетологи, реклами-
руя малоизвестные, но якобы 
очень полезные растительные 
продукты. Так, понятие «супер-

Подготовили ЮЛИЯ ДОЛГОВА, 
ОЛЬГА ОРЛОВА okruga@vm.ru

Чиа, годжи, авокадо 
и мангольд помогут 
сохранить здоровье

продукты» приобрело популяр-
ность. Особенно широко их 
начали обсуждать на фоне дви-
жения за здоровый образ жизни 
(ЗОЖ).  Многие ждут, что упо-
требление в пищу суперфудов 
принесет крепкое здоровье и из-
бавит от болезней. 
— Употребляя суперфуды каж-
дый день, меняя одни на другие, 
я чувствую и вижу внешне, что 
это работает, — говорит эксперт 
по питанию Алена Яснева. 
А вот Олег Ильин, диетолог од-
ного из столичных медцентров, 
считает, что это, скорее, проект 
маркетологов: если вы замените 
жареную картошку на кабачки, 
положительный эффект для здо-
ровья будет тот же, что и при за-
мене ее на экзотический супер-
фуд вроде мангольда. 

— Скорее, стоит обратить вни-
мание на общие принципы 
здорового питания, — считает 
Ильин. — А оно возможно и на 
наших обычных продуктах. 
Надо только использовать еще 
и правильные способы их обра-
ботки. Никому же не приходит 
в голову жарить тот же кейл 
в кляре и масле.  
Так что решать, употреблять 
в пищу суперфуды или нет, вам 
самим. А мы сделали для вас 
подборку самых популярных 
суперпродуктов. 

укты» приобрело популяр-
ь. Особенно широко их 
ли обсуждать на фоне дви-
я за здоровый образ жизни 

Ж).  Многие ждут, что упо-
ение в пищу суперфудов 

есет крепкое здоровье и из-
от болезней. 

отребляя суперфуды каж-
ень, меняя одни на другие, 
ствую и вижу внешне, что 
ботает, — говорит эксперт 
танию Алена Яснева. 
Олег Ильин, диетолог од-

из столичных медцентров, 
ет, что это, скорее, проект 

етологов: если вы замените 
ную картошку на кабачки, 
жительный эффект для здо-

будет тот же, что и при за-
ее на экзотический супер-
роде мангольда. 

— Скорее, стоит обратить вни-
мание на общие принципы 
здорового питания, — считает 
Ильин. — А оно возможно и на 
наших обычных продуктах. 
Надо только использовать еще 
и правильные способы их обра-
ботки. Никому же не приходит 
в голову жарить тот же кейл 
в кляре и масле.  
Так что решать, употреблять 
в пищу суперфуды или нет, вам 
самим. А мы сделали для вас 
подборку самых популярных 
суперпродуктов. 

* Суперфуд (англ. super — сверх, food — еда) — слово, заимствованное 
из английского языка, обозначающее, что данный продукт обладает не-
обыкновенно сильными полезными свойствами, придающими ему особую 
суперсилу
** Хайп (англ. hype) — агрессивная и навязчивая реклама, целью которой 
является формирование предпочтений потребителя. В отличие от тради-
ционной рекламы, основным назначением которой являлось сообщение 
информации о товаре, хайп, или «сверхреклама», ставит задачу не столько 
информационную, сколько стимулирующую

Суперфуды действительно полезны. 
Это продукты, которые обладают сверх-
концентрацией полезных веществ. 
Но обычно врачи рекомендуют употреб-
лять больше овощей и фруктов мест-
ного происхождения. Мы советуем это 
молодым родителям, которые вводят 
детям прикорм, беременным и пожи-
лым, чтобы избежать аллергии. Реак-
ция может быть разной: от высыпаний 
до анафилактического шока. Поэтому 
перед употреблением нового продукта 
учитывайте, что может возникнуть ин-
дивидуальная непереносимость.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВЕРА ГАНЖА 
терапевт-диетолог

Екатерина Воливач,
блогер, рекламирующий 
суперфуд 

Тенденция занятия спортом 
и правильного питания пришла 
в Россию еще в 2002-м, супер-
фуды приобрели популярность 

в 2016–2017 годах. Если мы проведем параллель, 
то, к примеру, в модных ягодах годжи есть высокое 
содержание витамина C. Но и в смородине с клюквой 
его тоже достаточно много. А из-за популярности 
годжи накрутка на них действительно большая — 
иногда под 100 процентов. Справедливости ради 
можно сказать, что завозят некоторые суперфуды 
из других стран. Но чем больше производство, тем 
чаще встречается фальсификат. Поэтому лучше по-
купать полноценные фрукты, зерновые и зелень, 
потому что когда они в составе другого товара, 
то никак нельзя быть уверенным, что перед тобой 
не подделка.  Но если человек совсем не понимает, 
как выглядит тот или иной фрукт, то должен хотя бы 
посмотреть его фото в интернете: у суперфудов есть 
определенная форма и цвет. 

Суперпродукты 
«ловят хайп»

НУТ
Турецкий горох, «бараний 
горох», нохут, грецкий 
горох — все это названия 
нута. Самое известное 
блюдо из него — хумус, 
а приверженцы ЗОЖ едят 
его пророщеным. В нуте 
много белка, углеводов 
и витаминов. Но с ним стоит 
быть осторожным при проб-
лемах с ЖКТ. 
Цена за 100 г — 
от 25 руб. 

МАШ
Маш (бобы мунг)  родом 
из Средней Азии. Богаты 
минеральными веществами 
(калий, кальций, фосфор, 
магний и другие), содержат 
много витаминов группы 
В, С, Е и К и протенин. Полезен 
при сахарном диабете: у маша 
низкий гликемический ин-
декс. Но его можно заменить, 
например, соей. 
Цена за 100 г — от 70 руб.

МАНГОЛЬД
Мангольд — листовая свекла, низкокалорий-
на и богата витаминами и микроэлементами. 
Продукт вреден при заболеваниях почек. Те же 
витамины есть в обычных капусте или свекле. 
Цена за 100 г — от 200 руб.

СПАРЖА
Более полезны белые части побегов, 
но они грубее и волокнистее. Содержит 
много витаминов и растительных во-
локон. Спаржу можно заменить обыч-
ной цветной капустой или капустой 
брокколи. 
Цена за 100 г — от 150 руб. 

ГУАРАНА
Это плоды кустарника из Бразилии и Па-
рагвая. Форма семян породила множество 
легенд. В гуаране много кофеина, цинк, на-
трий, витамины РР, Е, В1, В2, А. Оказывает 
сильный стимулирующий эффект. Вместо 
плода можно купить семена или экстракт.  
Цена за 100 г — от 400 (порошок) до 
800 руб. (семена)

СПИРУЛИНА
Эти водоросли растут на озере Чад, в китай-
ской провинции Чинхай и мексиканском го-
роде Тескоко. Продаются в основном в виде 
порошка и таблеток. Содержат антиоксидан-
ты, витамины групп А, В и Е. В 100 граммах 
спирулины 58 граммов белка — больше, 
чем в фасоли или куриной грудке. 
Цена за 100 г — от 300 до 600 руб.

АВОКАДО
Растет в Мексике и Южной 
Америке. Плоды очень кало-
рийны, содержат полинена-
сыщенные жиры. В наших 
магазинах чаще всего про-
дают авокадо «для салата», 
а спелые (и более полезные) 
плоды стоят значительно до-
роже. Вместо одного такого 
плода можно купить про-
дукты дешевле, но не менее 
полезные: рыбу, оливковое 
масло или орехи.
Цена за 100 г — от 57 руб. 
(для салата) до 180 руб.

г)  родом
и Богаты

ЛАМИНАРИЯ
Эта морская капуста — из южных 
районов Японского и Охотского 
морей. Прекрасный источник калия 
и йода. Может вызвать аллергию, 
не стоит ее есть при обострениях за-
болеваний ЖКТ и реакции на йод. 
Цена за 100 г — от 30 до 800 руб. 
(сушеная)

ЗЕРНА КИНОА
Зерна этого растения из Южной 
Америки содержат растительный 
белок, клетчатку, минералы 
и жирные кислоты. Но и семена 
чиа, и зерна киноа не стоит упо-
треблять сухими — желательно 
их предварительно размочить 
в воде. Так организм сможет 
усвоить все полезные вещества. 
100 граммов зерен стоят около 
70 рублей, но вместо них можно 
приобрести обычную гречку, ко-
торая имеет схожий состав.
Цена за 100 г — 50–80 руб. 

ЗЕЛЕНАЯ ГРЕЧКА
Зеленая гречка, в отли-
чие от обычной, не под-
вергалась обжарке, 
из-за чего их цвета 
различаются. Она име-
ет и другой вкус, но вот 
в остальном полностью 
повторяет свою об-
работанную копию: обе 
полны антиоксидантов, 
белка и аминокислот. 
Так стоит ли покупать 
100 граммов модной 
версии за 20 рублей?
Цена за 100 гр. — 
от 15 до 25 руб. 

СЕМЕНА ЧИА 
Это травянистое растение растет  в Цен-
тральной и Южной Мексике и Гватемале. 
Семена содержат много полиненасы-
щенных жирных кислот. За 100 граммов 
семян придется отдать около ста рублей. 
Чиа прекрасно заменят семена льна. Они 
имеют сходный состав и также полезны 
для мозга, обмена веществ и работы 
желудочно-кишечного тракта.
Цена за 100 г — от 96 до 250 руб.

КАПУСТА КЕЙЛ
Содержит белки, витамины группы А, В и С, железо, 
кальций и калий, жирные кислоты (Омегу-3) и люте-
ин. Кейл можно заменить капустой брокколи, низко-
калорийной , но с тем же набором микроэлементов. 
Цена за 100 г — от 80 руб. до 350 руб. (сушеная)
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ДИЕТОЛОГИ СЧИТАЮТ: 
МЕСТНЫЕ ФРУКТЫ 
И ОВОЩИ ПОЛЕЗНЕЕ 
И БЕЗОПАСНЕЕ

ЯГОДЫ ГОДЖИ
Родина растения — Тибет, другое  
его название — дереза китай-
ская. Содержит витамины групп 
А, В и С, антиоксиданты. Можно 
найти на рынке аналоги дешевле: 
ягоды шиповника, облепихи 
богаты теми же витаминами 
и укрепляют иммунитет. 
Цена за 100 г — от 300 руб., 
при покупке от 2 кг — 
250 руб. за 100 г
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75 ЛЕТ ПОБЕДЫ

Юнармейский отряд «Патриот», ко-
торый возглавляет ветеран отдела 
полиции по району Замоскворечье 
Борис Сорокин, принял участие 
в захоронении останков героя-по-
граничника Виктора Филатова, 
погибшего в августе 1941 года 
в Кировоградской области во время 
Великой Отечественной войны.

Поисковики по медальону уста-
новили, что лейтенант Филатов 
родился в 1918 году в деревне Под-
мошье Московской области (сегод-
ня — село Горшково). А ребята из 
отряда «Патриот»  собрали по кру-
пицам данные о бойце.
— Оказалось, что он в 1938 году 
поступил в Харьковское погран-
училище войск НКВД и по распре-
делению попал командовать кава-
лерийской ротой, — рассказывает 
Ангелина Певцова. — Прослужить 
ему суждено было всего два ме-
сяца. Его роте было дано задание 
прикрыть отход наших войск. И все 
красноармейцы погибли.
Ребята отыскали и праправнучку 
пограничника — Ирину Сергеевну 
Лобанову.  После разговора с ней 
ребята приняли решение присво-
ить отряду имя Филатова. 
— Торжественное мероприятие 
намечается на начало года, нам 
будут вручать новое знамя, и мы 
обязательно пригласим Ирину 
Сергеевну на это знаменательное 
событие, — рассказывает юнарме-
ец Дарья Ефременко. — У нас зани-
маются 28 человек, и мы горды, что 
будем носить имя солдата, героя, 
который защищал свою Родину 
до последней капли крови. 

25 сентября 2019 года. Участники отряда 
«Патриот» приняли участие в церемонии 
захоронения в селе Горшково

Юнармейцы 
разыскали 
праправнучку 
погибшего героя

В школе № 354 имени Д. М. Карбышева про-
шел экологический урок, а в роли учителя 
выступил руководитель столичного Департа-
мента природопользования и защиты окру-
жающей среды Антон Кульбачевский. 

Об экологии — 
интересно 
и доходчиво

трабандистами животных, увы, 
не получается. 
Детям он поясняет суть пробле-
мы доходчивее, «на попугаях»:
— Чтобы заработать больше 
денег, браконьеры связывают 
птицам лапки, крылья, клювы. 
И помещают в тесные коробки, 
которые попадают в багажный 
отсек самолета, где средняя 
температура воздуха 70 граду-
сов мороза. Из 10 попугаев к по-
купателям попадают в лучшем 
случае три.
Глаза второклассницы Лизы 
Храповой наполняются слеза-
ми, ее сосед по парте Андрей 
Круг тоже прячет слезы. Дра-
матические истории тревожат 
юные сердца. 
— Я не хочу заводить попугай-
чика, — признается Лиза. 
Но москвичи покупают немало 
«экзотов», даже  обезьян, кроко-
дилов и сов. 
— В цифровой век большинство 
покупок совершается через ин-
тернет, а там хоть снежного бар-
са можно заказать, — говорит 
Кульбачевский. 

Наигравшись с диким ма-
лышом, новые хозяева 
понимают всю опас-
ность подрастающих 
диких хищников. . .  

и выбрасывают их 
на улицу. Так слу-

чилось с тигром 
Т а м е р л а н о м  
и  м е д в е д и ц е й  
Викторией. Се-
годня они живут 

в Московском зо-
опарке. Антон Куль-

бачевский сообщает: после 
принятия Федерального за-
кона «О жестоком обращении 
с животными» с 2020 года Де-
партамент будет контролиро-
вать приобретение животно-
го и условия его содержания. 
Урок окончен. Получив подар-
ки, ученики бегут в школьный 
двор, где вместе с Кульбачев-
ским сажают растения в рам-
ках городской акции «Милли-
он деревьев». Саженцы гор-
тензии отлично приживутся, 
сейчас  подходящее время для 
высадки. 
— Человек не сможет жить 
без деревьев, ведь они выделяют 
кислород, — делится знаниями 
ученик 2 «Б» Коля Кочуров. — 
Каждый должен посадить дере-
во, чтобы в Москве было много 
зелени. Это полезно и красиво.
Антон Кульбачевский улы-
бается: урок прошел не на-
прасно, ведь главная задача 
таких занятий — пробуждать 
сознательность и учить детей 
думать о последствиях своих 
действий. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru 

Тема занятия — «Животные 
в городе, или Мама, купи 
слона!», посвященного 

Всемирному дню защиты жи-
вотных, выбрана не случайно. 
— Сегодня торговый оборот не-
легального рынка экзотических 
животных в Москве составляет 
порядка трех миллионов долла-
ров в год, причем на наш город 
приходится около 80 процентов 
российского рынка, — расска-
зывает Антон Кульбачевский. — 
Спасти всех привезенных кон-
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Наша школа — «пионер» экологического дви-
жения в столице, свою работу в этом направле-
нии она начала еще в 1973 году. Сегодня у нас 
успешно действует собственный экологический 
центр, где воспитанники не только получают 
теоретические знания, но и делают научно-ис-
следовательские проекты. Конечно, мы не всего 
добились сами. Нам помогают Мосприрода, 
Городской методический центр. Столичные НИИ 
подключены к нам, ведь ребята делают такие 
проекты, которые интересуют даже ученых. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТАТЬЯНА 
РОДИОНОВА 
директор школы № 354
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2 октября 2019 года. 
После урока 
в классе глава 
Департамента при-
родопользования 
Антон 
Кульбачевский (1) 
вместе 
со школьниками 
посадил кусты 
гортензии (2)
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— Я не только солирую в вокаль-
ном коллективе, но и сама даю 
концерты с моим партнером по 
сцене, который 30 лет пел в теа-
тра Владикавказа, Всеволодом 
Ушаковым, — улыбается она. 
Чтобы выйти на сцену с песней 
«Рио-Рита», Лилия прошла жест-
кий кастинг — из 65 претенден-Жительница ЦАО Лилия 

Журавлева представила 
наш округ на общегород-
ском вокальном конкурсе 
«Возраст.Net» в рамках 
проекта «Московское 
долголетие». 11 участни-
ков серебряного возраста 
со всех округов столицы 
исполнили в ГЦКЗ «Рос-
сия» телевизионные хиты 
своей юности.

Лилии Журавлевой — 63. 
Детство и юность она 
провела в гарнизонах 

России, Германии, Украины: 
папа был военным. А в Москву 
ее вернула... любовь к музыке. 
— Я поступила на музыкаль-
но-педагогический факультет 
МГПИ имени Ленина и 14 лет 
проработала педагогом по фор-
тепиано и концертмейстером 
хора в музыкальном училище 
на Ордынке, — рассказывает 
Лилия. — Потом был хор на 
Красной Пресне и центр образо-
вания «Школа здоровья» № 628. 
Журавлева вышла на пенсию 
семь лет назад, а в прошлом году 
стала участницей проекта «Мо-
сковское долголетие». 

Москва. Центр

2 октября 2019 года. 
Жительница ЦАО, 
пенсионерка Лилия 
Журавлева (1) 
выходила на суд 
жюри и зрителей 
в сценическом образе, 
который тщательно 
готовился  (2)

тов жюри отобрало 11 исполни-
телей.
— На концерте мне предложили 
исполнить песню Анны Герман 
«Белая черемуха», но я отказы-
валась: как можно петь после 
этой уникальной артистки? — 
считает Журавлева. — Тем более 
у меня голос более лирический. 
Но потом поборола страх.
Красавицу в роскошном платье 
публика встречала овациями.
— Второй выход у меня был 
с солистом Большого театра 
и Театра оперетты Юрием Веде-
неевым,  — гордо рассказывает 
Лилия. — Он пел арию графа 
Данило, я — Ганны Главари из 
оперетты «Веселая вдова» Фе-
ренца Легара. Это подарок судь-
бы и огромный опыт, и я благо-
дарна организаторам конкурса 
и программе «Московское дол-
голетие».  Когда бы еще я позна-
комилась с мировой  звездой!
Благодаря программе день Ли-
лии обычно расписан по ми-
нутам: вокал, экскурсии с  «До-
брым автобусом», заседание мо-
сквоведов, пешие экскурсии...
— Я очень люблю центр столи-
цы, его непередаваемую атмо-
сферу, прекрасную архитектуру, 
тишину старинных улочек, — 
говорит пенсионерка. — Все 
мои увлечения поддерживает 
семья, у нас с мужем двое детей 
и двое внуков. Они любят, когда 
я пою, а пою я постоянно! 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru 

Подарок 
судьбы

1,2
ЦИФРА

тысячи мест для записи 
есть в программе «Москов-
ского долголетия», в про-
шлом году их было 135. За-
пись идет в ЦСО, цент рах 
«Мои документы».1
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Главное городское событие 
сезона — фестиваль «Золотая 
осень» проходит  в столичных 
округах с 4 по 13 октября. 
Москвичи участвуют в кули-
нарных и цветочных баттлах, 
смотрят выступления фолк- 
и рок-групп, шоу барабанщи-
ков и акробатов. 

Темой фестиваля стали ин-
новации в сельском хозяй-
стве. Участники «Золотой 

осени», гуляя по площадкам, 
словно путешествуют во време-
ни. Реконструкторы специально 
для фестиваля воссоздали раз-
ные исторические эпохи. В Цен-
тральном округе масштабная 
праздничная программа прохо-
дит на ставших уже привычны-
ми площадках. 
Но есть в этом году и новинки.

Осенний фестиваль: 
золото на красном

МНЕНИЯ

На сайте проекта «Активный граж-
данин» запустили новое голосова-
ние. Пользователи выберут лучшие 
парки, благоустроенные в 2017–
2018 годах, и поставят первую оцен-
ку зонам отдыха, работы в которых 
завершились в этом году.

Участники проекта уже оставляли 
свои отзывы о парковых простран-
ствах, благоустроенных в прошлые 
годы. Однако теперь у пользова-
телей появилась возможность 
оценить не только внешний вид зе-
леной зоны, но и мероприятия, ко-
торые в них проходят, инфраструк-
туру, работу кафе, пунктов проката 
и даже летних поликлиник.
В голосовании участвуют 20 зеле-
ных зон столицы, среди них и парки 
Центрального округа — «Фести-
вальный» и «Делегатский». 
Голосование проходит в два этапа. 
Сначала москвичи выберут зеле-
ную зону, а затем оценят работы, 
которые там провели. 
Ежегодно в Москве обновляют 
и создают более ста скверов и пар-
ков. Среди них и небольшие зеле-
ные территории, расположенные 
в шаговой доступности, и большие 
культурные площадки. За прошед-
ший летний сезон в столичных пар-
ках организовали более 8,5 тысячи 
различных мероприятий. Среди 
них — 2 тысячи концертов, 1,9 ты-
сячи лекций и семинаров, почти 
950 кинопоказов, 370 выступлений 
уличных артистов и 235 фотовы-
ставок. 
Кроме того, в этом году в столице 
обновили 139 парков, зеленых зон 
и водных объектов. Всего в рамках 
программы «Мой район» до конца 
года будет благоустроена 161 тер-
ритория.

Голосуем 
за лучшие парки 
и скверы 

ЗДОРОВЬЕ

В Городской клинической онкологической больнице № 1 
(Басманный район) оптимизировали работу дневного стаци-
онара и увеличили количество пациентов. 

Благодаря созданию второй смены отделения химиотера-
пии дневного стационара количество пациентов увеличи-
лось за месяц с 70 до 80 человек ежедневно. 
— Для этого имеется все самое необходимое, включая 
самые современные лекарства, — рассказал главный врач 
ГКОБ № 1 Всеволод Галкин. 
По обращениям пациентов была проведена большая ра-
бота и по оптимизации. Теперь лечащий врач записывает 
пациента на прием на конкретные дату и время, к оформле-
нию медкарт и направлений на госпитализацию относятся 
очень строго, а накануне госпитализации пациентов обзва-
нивают и напоминают о дате и времени. Принятые меры 
уже дали положительный результат — время от прихода па-
циента в отделение до начала лечения сократилось, а врачи 
смогли больше времени уделять каждому пациенту.

Работу дневного стационара 
оптимизировали ■ Район Арбат. Смоленская пл., 13/21 (Библиотека им. 

Н. А. Добролюбова). Тема встречи: О благоустройстве 
дворовых территорий и ремонте подъездов. 
Глава управы: Максим Александрович Дерюгин
■ Басманный район. Ул. Бауманская, 36, стр. 2 (ТЦСО 
«Мещанский», филиал «Басманный»). Тема встречи: 
О пресечении несанкционированной торговли на терри-
тории Басманного района. 
Исполняющая обязанности главы управы Басманного 
района: Елена Александровна Ежова
■ Район Замоскворечье. Ул. Бахрушина, 13 (управа 
района). Тема встречи: О социально направленной 
деятельности и предоставлении льгот социально неза-
щищенным группам граждан. 
Глава управы: Наталья Николаевна Романова
■ Красносельский район. Скорняжный пер., 3 (школа 
№ 1500). Тема встречи: О пресечении несанкциониро-
ванной торговли на территории района. 
Глава управы: Светлана Анатольевна Орлова
■ Мещанский район. Ул. Гиляровского, 21 (школа 
№ 2107). Тема встречи: О благоустройстве дворовых 
территорий и ремонте подъездов. 
Глава управы: Дмитрий Николаевич Башаров

■ Пресненский район. Шмитовский пр-д, 2, стр. 1 
(управа района). Тема встречи: О реализации меропри-
ятий, направленных на ресурсосбережение в много-
квартирных домах. 
Глава управы: Александр Валентинович Михайлов
■ Таганский район. Сибирский пр-д, 2, стр. 5 
(ДК  «Стимул»). Тема встречи: О подготовке жилищно-
коммунальных служб района к работе в зимний период 
(содержание и уборка территории). 
Глава управы: Александр Сергеевич Мишаков
■ Тверской район. 1-я Миусская ул., 4 (школа № 1574). 
Тема встречи: О выполнении программы комплексного 
благоустройства территории  района. 
Глава управы: Сергей Евгеньевич Золотарев
■ Район Хамовники. Ул. Пречистенка, 14 (управа 
района). Тема встречи: О работе районной комиссии по 
делам несовершеннолетних и защите их прав. 
Глава управы: Ольга Викторовна Шовгеня
■ Район Якиманка. Ул. Люсиновская, 27, стр. 2 (управа 
района). Тема встречи: О подготовке жилищно-комму-
нальных служб района к работе в зимний период (содер-
жание и уборка территории). 
Глава управы: Елена  Владимировна Макарова

АНОНС
Встречи глав управ районов ЦАО с населением пройдут в среду, 16 октября, в 19:00. 

ми и удивительную мельницу. 
А на площади Революции от-
крыли уютный осенний городок. 
В узорчатых домиках размести-
ли урожай из разных уголков 
России. 
Неподалеку появилась живо-
писная трасса, где устроили 
гонки радиоуправляемых трак-
торов. 
А знакомиться с историей 
сельского хозяйства гости фе-
стиваля приходят на выставку 
«Эволюция тяговой силы: от 
сохи до современных машин», 
которую разместили на пере-
ходе от Манежной площади 

к площади Революции. 
Еще одна площадка «Золо-

той осени» в Централь-
ном округе открыта 

на недавно обнов-
ленной Школьной 

улице. Здесь уста-
новили анимаци-
онные шале, где 

можно принять 
участие в ма-
стер-классах. 
А чтобы у по-
сетителей на 
память о фе-
стивале оста-
л и с ь  я р к и е  
и необычные 

фотографии, 
площадки укра-

сили самым осенним 
овощем — оранже-
выми тыквами.
АЛЕКСАНДРА ИВЛЕВА
okruga@vm.ru 

— Главную и самую 
масштабную пло-
щадку «Золотой осе-
ни» открыли в са-
мом центре столи-
цы — на Красной 
площади, — рас-
сказали в пресс-
службе фести-
в а л я .  —  Т а м  
организаторы 
в о с с о з д а л и  
сельский пей-
заж: русское 
поле с колося-
щимися зла-
ками, дикий 
сад, где растут 
деревья и яго-
ды,  пастбище 
с  деревянными 
скульптурами животных, 
пасеку с настоящими улья-

В самом центре столицы 
появилось 46 торговых 
шале. Площадка, распо-
ложенная на Красной пло-
щади, впервые принимает 
участие в фестивале «Золо-
тая осень». 

КСТАТИ

2
5 октября 2019 года. 
Москвичка Екатерина 
Тейрин пришла на цен-
тральную площадку 
фестиваля (1). Здесь 
можно послушать игру 
на аутентичных музы-
кальных инструментах, 
таких как гусли (2) 
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ПОМОЩЬ

С надеждой и страхом бронзовый пес, лежащий 
на канализационном люке, смотрит на собравшихся 
вокруг него людей, словно просит взять его домой... 
В парке искусств под открытым небом «Музеон» 
открылся памятник бездомным животным.

Монумент торжественно открыли 5 октября, при-
урочив к Всемирному дню защиты животных (отме-
чается 4 октября).
— Этот памятник посвящен не только животным, 
пострадавшим от рук человека, но и людям, которые 
не жалеют своих сил, энергии, здоровья для братьев 
наших меньших, — рассказала директор одного 
из международных фондов помощи животным Свет-
лана Сафонова.
По ее словам, идея монумента возникла четыре года 
назад. Был проведен всероссийский конкурс, на ко-
торый свои проекты представили более 40 авторов, 

в шорт-лист после всенародного голосования вошли 
десять. Скульптуру выбрали актер Леонид Ярмоль-
ник и предприниматель Михаил Куснирович. Побе-
дила работа Натальи Сысенко. 
— Главная задача — чтобы люди задумались об этой 
проблеме, — поясняет Наталья. — Я пыталась сде-
лать акцент именно на взгляде, чтобы через него 
зрители начали переживать за судьбы животных, 
которые живут на улицах и не имеют хозяев. А рва-
ный башмак — это символ отсутствия дома.
На поиски места для будущей скульптуры ушло не-
мало сил и времени. Теперь бронзовый пес будет 
смотреть на посетителей «Музеона», прося взять его 
к себе, и напоминать им, что бездомные животные 
нуждаются в хозяине и заботе. Фонд призывает вме-
сте решать проблему: «Они стали бездомными по ви-
не человека. Не бросайте. Стерилизуйте. Не обижай-
те», — призывает он на страницах своего сайта. 

5 октября 2019 года. На открытие памятника пришли актеры театра 
и кино, среди них — актриса Ирина Розанова

Бронзовый бездомный пес поселился на набережной

День и ночь охраняют 
от ворон сусальное золото 
соборов пернатые во-
ины Орнитологической 
группы комендатуры Мо-
сковского Кремля. Корре-
спондент «Москва. Центр» 
отправилась на место 
службы отряда пернатых.  

Большой сквер Московско-
го Кремля. Сотрудник ор-
нитологической службы 

Алексей Власов не спеша несет 
ястреба — хищные птицы не лю-
бят резких движений. Пернатый 
водит головой из стороны в сто-
рону, сверкая янтарными глаза-

ИДЕЯ

Социальный эксперимент запустили 
в одной из читален города — сотруд-
ники Библиотеки № 18 имени Васи-
лия Жуковского популяризируют 
чтение и прививают любовь к книгам 
через... котиков.

В библиотеке постоянно живут 
(можно сказать — «работают») два 
кота: Элис и Бегемот.
Питомцев завели около двух лет на-
зад по простой причине: в подвале 
читальни поселились крысы. Коти-
ки свою работу выполнили, крыс 
давно нет. При этом оказалось, 
что питомцы — настоящие книго-
маны и очень любят литературу. 
— У нас есть рубрика в социальных 
сетях библиотеки, называется 
«Бегемотные чтения», — поделил-
ся сотрудник библиотеки Сергей 
Шестаков. — В ней мы от лица на-
шего кота Бегемота рассказываем 
о книгах, которые он выбрал, то есть 
лег рядом, по неизвестным нам при-
чинам.
Посетители балуют котов внимани-
ем — а те очень положительно влия-
ют на настроение гостей читальни.
— Мы надеемся, что таким образом  
приобщаем наших подписчиков 
в социальных сетях и посетителей 
к чтению, — считает Сергей.

Бегемотные 
чтения

1 июля 2019 года. 
Кот по кличке 
Бегемот «изучает» 
очередную книгу

Крылатый 
дозор Кремля

Дрессировка
Алексей Власов провел с Чуком 
рука об руку последние 10 лет. 
Когда-то дрессировщик служил 
здесь же, в Президентском пол-
ку, затем перешел на службу по 
контракту. Алексей хорошо из-
учил нрав подопечных.
— Есть более спокойные птицы, 
которые позволяют себя гла-
дить. Чук — птица с характером, 
может ударить клювом при по-
пытке надеть на него амуни-
цию, — рассказывает офицер, 
ласково глядя на питомца.
Голодную птицу отпускают 
в свободный полет, а примани-
вают с помощью корма и сви-
ста. Когда тренер отпускает 
птицу, она может летать, сидеть 
на деревьях, но всегда должна 
следовать за человеком. Птицу 
держат в меру голодной, чтобы 
приманивалась на корм.

Служба

На ворон ястреба выпускают, 
подкарауливая скопление птиц 
на газоне. Задача тетеревят-
ника — разогнать стаю. Кроме 
ястребов в Кремле задействован 
филин. Он заступает на дежур-
ство вечером и отпугивает хули-
ганок, норовящих заночевать на 
президентской лужайке. 
После работы птицу сытно кор-
мят цыплятами и мышками. 
А через день — новая дрессиров-
ка, чтобы не потерять навыки. 
Перед занятием к хвосту перна-
того прикрепляют датчик теле-
метрии на случай потери «бой-
ца». Это бывает крайне редко 
и расстраивает офицеров, ведь 
каждая птица бесценна с точки 
зрения вложенных усилий. С тех 
пор как 35 лет назад в Кремле 
было создано «птичье подразде-
ление», гнездовья воронья стали 
большой редкостью.
МАРИЯ ГУСЕВА
okruga@vm.ru 

ми. Птица привязана должиком 
(тросиком) за крагу — жесткую 
перчатку, на которой переносят 
тетеревятников.

Чук и Альфа

Ястребу по имени Чук 11 лет. 
Он попал в Московский Кремль 
из Русского соколиного центра 
двухмесячным малышом и слу-
жит здесь уже 10 лет. В природе 
тетеревятники живут 12–17 лет, 
но в условиях человеческой за-
боты могут прожить гораздо 
дольше. Так, в отряде служит 
самка ястреба по кличке Альфа 
1995 года рождения. Главная 

задача Чука, Альфы и других 
пернатых воинов — охранять 
Кремль от ворон. Техника в этом 
деле бессильна. 
— Вороны — очень умные пти-
цы. Они привыкают к любым 
искусственным отпугивате-
лям — хлопушкам и зеркалам. 
Только к одному они не могут 
привыкнуть — естественному 
врагу тетеревятнику, — говорит 
офицер. 

1 июля 2019 г
Кот по кличк
Бегемот «изу
очередную к

19 сентября 2019 года. Сотрудник 
орнитологической группы 
комендатуры Московского Кремля 
Алексей Власов держит на краге 
питомца — 11-летнего ястреба Чука

Вороны — бедствие для 
Кремля не только потому, 
что срывают обшивку ку-
полов, переносят болезни 
и гремят по крышам во вре-
мя важных заседаний. Они 
вырывают зеленые насаж-
дения, даже были случаи 
нападения на посетителей. 
Если с ними не бороться, 
они выселят с территории 
певчих птиц, раскидают по 
газонам мусор, а деревья 
заселят своими гнездами.

КСТАТИ
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лярностью. Я знал,  
что в сентябре он от-
кроется после рекон-
струкции. Когда стало 
известно, что в Москву 
на мероприятие при-
едут эти футболисты, 
в Российском футболь-
ном союзе спросили 
мое мнение. Эта гео-
локация оказалась 
очень подходящей. 
Стадион находит-
ся во дворе вокруг 
сталинских домов 
и смотрится очень 
красиво. Было при-
ятно увидеть в тот день 
столько детей, занимаю-
щихся футболом. Уверен, 
что каждый из них запом-

нит этот день 
на всю жизнь. 
Они и сыграли 
с нами, сфото-
графировались 
и взяли авто-
графы. Я всегда 
старался  уча-
ствовать в орга-

низации таких праздников, 
особенно спортивных. А в на-
стоящий момент управляю 
стадионом «Красная Пресня», 
где у нас есть бесплатная фут-
больная секция для жителей 
района. 
Помните что-то из своего дет-
ства, когда вы в 10–11-летнем 
возрасте увидели перед собой 
настоящих звезд футбола?
Я занимался на «Локомотиве» 
с юных лет. Туда много кто при-
езжал, сейчас уже и не вспом-
нить. В памяти у меня осталась 
встреча с легендарным бразиль-

Футболист Дмитрий Булы-
кин был инициатором не-
давней встречи мировых 
звезд с ребятами Цен-
тра дворового футбо-
ла имени Качалина. 
Наш спортивный 
обозреватель встре-
тился с Дмитрием 
и расспросил его 
об этом мероприя-
тии, об инициати-
вах и, конечно, лю-
бимых Хамов никах. 

Советник президента 
футбольного клуба «Ло-
комотив», эксперт теле-

канала «Матч ТВ», обществен-
ный деятель Дмитрий Булыкин 
ежедневно решает десятки 
задач. Его жизнь, что называ-
ется, бьет ключом. В неполные 
сорок у него за плечами — хо-
рошая футбольная карьера, 
выступления в трех зарубеж-
ных чемпионатах — Германия, 
Бельгия и Голландия, игра за 
сборную России в середине ну-
левых (в том числе и на чемпи-
онате Европы — 2004), съемки 
в фильмах, клипах, активная 
работа послом чемпионата ми-
ра по футболу 2018 года, уча-
стие в предвыборной кампа-
нии в Московскую городскую 
думу, в различных благотвори-

тельных проектах... А живет он 
в Хамовниках. И своей любви 
к району не скрывает.  
В сентябре все мы стали свиде-
телями уникального события. 
Хамовники посетили звезды 
мирового футбола — чемпионы 
мира итальянец Тотти, бразилец 
Алдаир и француз Кандела, 
которые сыграли в футбол вме-
сте с обычными мальчишками. 
Насколько я знаю, именно вы 
выступили в роли инициатора 
данного мероприятия.
Стадион Качалина всегда 
пользовался огромной попу-

Главные события 
Центрального округа столицы 

caoinform.moscow

Дмтрий Булыкин — российский футбо-
лист, родился в Москве 20 ноября 1979 го-
да. В Настоящее время живет в Хамовни-

ках. Его родители были профессиональными волейболи-
стами и привили любовь к спорту. Когда Дмитрию было 
семь лет, он начал заниматься в футбольной школе москов-
ского «Локомотива». Сыграл за национальную сборную 
России 15 матчей, забил 7 мячей. Выступал в таких клубах, 
как московские «Локомотив» и «Динамо», леверкузен-
ский «Байер 04», «Андерлехт» и «Аякс». 

СПРАВКА

В спортивном комплексе «Щеми-
ловский» (Тверской район) прошла 
окружная спартакиада среди детей трех 
возрастов и взрослых по дартс, в кото-
рой поучаствовали спортсмены шести 
районов ЦАО. Для детей здесь про-
шел финал спартакиады «Московский 
двор — спортивный двор», а для взрос-
лых — «Спорт для всех». Соревнования 
прошли в общекомандном зачете. 
В обоих турнирах лучшими оказались 
спортсмены из Тверского района. Вто-
рыми стали жители Пресни, бронзу 
среди детей взял «Арбат», среди взрос-
лых — «Таганский». Теперь две команды  
детей и взрослых из Тверского района, 
показавшие лучшие результаты в своих 
упражнениях, представят округ на го-
родской спартакиаде 19 и 20 октября. 

■
В прошлую субботу в спортивном ком-
плексе-бассейне «Арбат» (район Арбат) 
все желающие могли выполнить норма-
тивы комплекса «Готов к труду и оборо-
не» по плаванию на короткой дистанции. 
Соревнования прошли в честь Дня по-
жилого человека, рассказал сотрудник 
Центра физической культуры и спорта 
ЦАО Надир Айзятуллин. 20 октября 
в этом же бассейне (улица Композитор-
ская, 17) состоятся окружные финальные 
соревнования среди спортивных семей 
«Водные старты». Любители плавания 
будут соревноваться в четырех возраст-
ных категориях. Ожидается порядка со-
рока участников.

■
В ГБУ «Центр» филиал «Хамовники» 
в минувшие выходные прошли соревно-
вания по настольному теннису. В турнире 
участвовали спортсмены старше 18 лет. 
Претендентов на победу в этот раз было 
немало, но лучше всех выступил Алек-
сандр Разченко. В тройку призеров так-
же попали Юрий Черняков и Иван Быков. 

■
Юные футболисты района Мещанский 
(2005 и 2008 годы рождения) отправи-
лись в Казань, где принимают участие 
в турнире среди своих сверстников. 
Турнир продлится до 16 октября. В числе 
соперников будут команды из Нижнего 
Новгорода, Нижнекамска, Казани, Орла 
и некоторых других городов. Главный 
тренер сборной — Сергей Петухов.

■
В филиале «Замоскворечье» ТЦСО «Та-
ганский» с октября функционирует новая 
спортивная секция. Участникам проекта 
«Московское долголетие» предлагают 
заняться волейболом. Занятия будут 
проходить в спортзале школы № 627. 
Набор в секцию продолжается. Желаю-
щие могут позвонить по телефону Цен-
тра соцобслуживания 8 (495) 951-68-62.

ДВИЖЕНИЕ  ЖИЗНЬ

АЛЕКСАНДР 
ШАПИРО 
спортивный 
обозреватель

«МЦ» продолжает рубрику спор-
тивного обозревателя газеты Алек-
сандра Шапиро. Он живет в районе 
Арбат, любит спорт и сам играет 
в футбольной команде.

цем Пеле, 
правда было 

это уже намного 
позже. В 2003 году, 

будучи капитаном 
московского «Дина-
мо», я подарил ему ди-
намовскую футболку 
с его фамилией и номе-

ром «10».
Прошлым летом Россия 
приняла у себя чемпионат 
мира по футболу. Многие 
говорят, что это был луч-
ший турнир за все годы. 
Какие у вас остались воспо-
минания?
Это было здорово. Глобаль-

ное событие, которое дало 
большой импульс для разви-

тия футбола, инфраструктуры. 
Иностранцы, которые раньше 
только слышали в выпусках 
новостей, какая из себя Россия, 
смогли приехать и посмотреть, 
что на самом деле из себя пред-
ставляет наша страна, насколь-
ко она гостеприимная. Я со 
многими общался, все были 
в полном восторге.  
Какой у вас самый любимый 
район столицы? Есть ли люби-
мая улица?
Чаще всего гуляю по своему рай-
ону, по Хамовникам. Нравится 
пройтись по Плющихе, сходить 
в «Лужники». Можно прогу-
ляться и по территории Ново-
девичьего монастыря, пройти 
по набережной до храма Христа 
Спасителя. Красивый Арбат — 
и старый, и новый. 
У вас много друзей-иностран-
цев. Что вы им советуете, ког-
да они приезжают в Москву?
Первым делом говорю, что 

им нужно как можно больше 
времени провести в Москве. За 

два-три дня ничего посмотреть 
не удастся — в запасе должно 
быть много времени, чтобы 
успеть все посмотреть. Однако 
несмотря на то что красивых 
мест очень много, лучшие, я счи-
таю, находятся в Хамовниках.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
okruga@vm.ru 
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лярностью. Я знал,  
что в сентябре он от-
кроется после рекон-
струкции. Когда стало 
известно, что в Москву 
на мероприятие при-
едут эти футболисты, 
в Российском футболь-
ном союзе спросили 
мое мнение. Эта гео-
локация оказалась 
очень подходящей. 
Стадион находит-
ся во дворе вокруг 
сталинских домов 
и смотрится очень 
красиво. Было при-
ятно увидеть в тот день 
столько детей, занимаю-
щихся футболом. Уверен, 
что каждый из них запом-

нит этот день 
на всю жизнь.
Они и сыграли 
с нами, сфото-
графировались 
и взяли авто-
графы. Я всегда 
с тарался  уча -
ствовать в орга-

низации таких праздников, 
особенно спортивных. А в на-
стоящий момент управляю 
стадионом «Красная Пресня», 
где у нас есть бесплатная фут-
больная секция для жителей 
района. 
Помните что-то из своего дет-
ства, когда вы в 10–11-летнем 
возрасте увидели перед собой 
настоящих звезд футбола?
Я занимался на «Локомотиве» 
с юных лет. Туда много кто при-
езжал, сейчас уже и не вспом-
нить. В памяти у меня осталась 
встреча с легендарным бразиль-

олист Дмитрий Булы-
ыл инициатором не-
й встречи мировых 
с ребятами Цен-
орового футбо-

ени Качалина. 
портивный 
еватель встре-
с Дмитрием 
просил его 
м мероприя-
б инициати-
конечно, лю-
х Хамов никах. 

ветник президента 
утбольного клуба «Ло-
омотив», эксперт теле-
«Матч ТВ», обществен-

ятель Дмитрий Булыкин 
евно решает десятки 
Его жизнь, что называ-
ьет ключом. В неполные 
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(в том числе и на чемпи-
Европы — 2004), съемки 
мах, клипах, активная 
послом чемпионата ми-

футболу 2018 года, уча-
предвыборной кампа-

Московскую городскую 
различных благотвори-

х проектах... А живет он 
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ентрального округа столицы 
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Дмтрий Булыкин — российский футбо-
лист, родился в Москве 20 ноября 1979 го-
да. В Настоящее время живет в Хамовни-

х. Его родители были профессиональными волейболи-
ами и привили любовь к спорту. Когда Дмитрию было 
мь лет, он начал заниматься в футбольной школе москов-
ого «Локомотива». Сыграл за национальную сборную 
ссии 15 матчей, забил 7 мячей. Выступал в таких клубах, 
к московские «Локомотив» и «Динамо», леверкузен-
ий «Байер 04», «Андерлехт» и «Аякс». 

ПРАВКА

цем Пе
правда бы

это уже намн
позже. В 2003 го

будучи капитан
московского «Ди
мо», я подарил ему
намовскую футбо
с его фамилией и но

ром «10».
Прошлым летом Росси
приняла у себя чемпио
мира по футболу. Многи
говорят, что это был луч
ший турнир за все годы. 
Какие у вас остались восп
минания?
Это было здорово. Глоба

ное событие, которое да
большой импульс для раз

тия футбола, инфраструкту
Иностранцы, которые рань
только слышали в выпуск
новостей, какая из себя Росс
смогли приехать и посмотре
что на самом деле из себя пр
ставляет наша страна, наско
ко она гостеприимная. Я
многими общался, все бы
в полном восторге.  
Какой у вас самый любимый 
район столицы? Есть ли люби
мая улица?
Чаще всего гуляю по своему р
ону, по Хамовникам. Нрави
пройтись по Плющихе, сход
в «Лужники». Можно про
ляться и по территории Но
девичьего монастыря, прой
по набережной до храма Хри
Спасителя. Красивый Арбат
и старый, и новый. 
У вас много друзей-иностр
цев. Что вы им советуете, к
да они приезжают в Москв
Первым делом говорю,

им нужно как можно боль
времени провести в Москве

два-три дня ничего посмотр
не удастся — в запасе долж
быть много времени, что
успеть все посмотреть. Одн
несмотря на то что красив
мест очень много, лучшие, я с
таю, находятся в Хамовниках
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
okruga@vm.ru 

Фанат своего 
района  

Чаще всего 
я люблю гулять 

именно по свое-
му району — 
по Хамов-никам!

21 мая 2017 года. Дмитрий 
Булыкин радуется забитому 
голу в товарищеском матче 
между командами сборной 
России и «Легенды FIFA» 
на Конюшенной площади

М
И
ХА
И
Л

 К
И
РЕ
ЕВ

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



18 ЗВЕЗДА Москва. Центр    Пятница 11 октября 2019 года    № 39 (819)

Мосжилинспекция поясняет, что включает в себя плата за жилое помещение 
и коммунальные услуги. 
Жилинспекция по ЦАО информирует, что по закону плата за жилое помещение 
и коммунальные услуги для собственника в МКД включает: плату за содержание 
и ремонт, в т.ч. за услуги и работы по управлению и текущему ремонту общего 
имущества МКД; взнос на капремонт; плату за коммунальные услуги. Обязанность 
по уплате взносов на капремонт возникает у собственников по истечении восьми 
календарных месяцев (если более ранний срок не установлен законом субъекта 
РФ, начиная с месяца, следующего за месяцем, в котором была официально опу-
бликована утвержденная региональная программа капремонта, в которую вклю-
чен этот МКД). Постановлением правительства Москвы № 833-ПП от 29.12.2014 
с 1.07.2015 минимальный размер взноса на капремонт в 2015 году утвержден 
в размере 15 рублей на квадратный метр общей площади жилого (нежилого) по-
мещения. Информация размещена на сайте Фонда капремонта fond.mos.ru. 

ОФИЦИАЛЬНО
Информация МЖИ

С 17 по 27 октября в столице прой-
дет грандиозный Международ-
ный фестиваль короткометраж-
ных фильмов Shnit. 

На протяжении десяти дней ки-
нопоказы будут идти в музее со-
временного искусства «Гараж», 
сети кинотеатров «Москино», 
а также кинотеатрах «Иллюзи-
он» и «Пионер» (все площадки 
расположены в Центральном 
округе Москвы), а параллель-

но — еще в семи странах и на че-
тырех континентах. Программа 
традиционно разделена на два 
блока — международный и на-
циональный конкурс. Первый 
включает три «цветовых» блока, 
сгруппированных по настрое-
нию, подборку комедий, роман-
тических фильмов и детскую 
анимационную программу. 
Всего будут представлены 
22 сборника — это более ста ко-
роткометражек, снятых режиссе-

рами из Непала, Индии, Катара, 
Исландии, Аргентины и других 
стран. А в национальный кон-
курс фестиваля Made in Russia по-
пал 21 фильм с участием извест-
ных российских актеров. Сюда 
также вошел сборник комедий 
Shnit Comedy и альманах роман-
тичных фильмов Love Shnit. 
Победителей определят зри-
тельским и профессиональным 
голосованием в Нью-Йорке 
28 октября. 

КУЛЬТУРА
Фестиваль короткометражек 

В октябре на экраны выйдет 
новый фильм народного 
артиста России Владимира 
Хотиненко «Ленин. Неизбеж-
ность» с Евгением Мироно-
вым в главной роли. 

Заведующий кафедрой ре-
жиссуры ВГИКа и мастер-
ской режиссуры Институ-

та телевидения и радиовещания 
«Останкино», член Патриарше-
го совета по культуре Владимир 
Иванович Хотиненко беседует 
с нашим кинообозревателем. 
Владимир Иванович, ваши 
фильмы «Достоевский», «Поп», 
«1612: Хроники Смутного вре-
мени», «Гибель Империи», 
«72 метра» — очень разные 
картины, которые объединяет 
то, что все они сняты о важных 
исторических периодах. Что вас 
сподвигло снимать кино о такой 
противоречивой фигуре, как 
Ленин? 
Всегда хотел сделать фильм 
про этот исторический пери-
од. Он интересен, богат со-
бытиями, насыщен эмоцио-
нально: каждый день, факт, 
фигура могли бы тут стать от-
правной точкой для захваты-
вающего сюжета. Я хотел сде-
лать необычный фильм с новым 
взглядом на известные события.
Как думаете, фильм будет иметь 
успех? Есть ли сегодня у зрителя 
интерес к нашей истории?
Очень надеюсь на это. Верю, что 
люди пойдут смотреть серьез-
ное кино. Хотя зритель у нас 
действительно интерес-
ный. Он с одной стороны 
голосует рублем, фи-

Владимир 
Хотиненко: 
Верю, что люди 
пойдут смотреть 
серьезное кино 

ностей перейдем к бытовым. 
Вы живете в центре. Нравится 
ли вам то, как меняется Москва? 
Удается ли погулять по столице?
Удается. Мне очень нравится 
то, что появились прогулочные 
зоны, что Москва зеленеет, уве-
личивается количество парков, 
хорошеют скверы, появились 
скамейки и широкие тротуары. 
Порядок чувствуется во всем.
Говорят, что вы в свободное 
от работы время рисуете?
Этот так. Я ведь сначала окан-
чивал архитектурный инсти-
тут. Поэтому рисую довольно 
прилично и с удовольствием. 
Но рисую, только когда есть 
время, если не занят съемками. 
А во время работы над фильмом 
обычно зарисовываю эскизы 
к костюмам или декорациям. 
Как отдыхаю? На праздники мы 
с супругой Танечкой обычно ез-
дим к родителям на реку Пахру.
Это традиция? А какие еще в ва-
шей семье существуют?
Если говорить о традициях, то 
когда мы с супругой справляем 
праздники вдвоем, то танцуем. 
Хотя бы один танец. Под на-
шу любимую музыку Love me 
tender, love me true. Знаете?
А как же! Это же Элвис Пресли!
А еще мы любим путешество-
вать. И обычно на мой день 
рождения жена меня непремен-
но увозит в горы. Это тоже стало 
традицией. Семейной.
ЕЛЕНА БУЛОВА
okruga@vm.ru 

нансируя серьезные фильмы, 
такие как «28 панфиловцев». 
Но в то же время, когда другой 
серьезный российский фильм 
(как, скажем, «Трудно быть 
богом» Алексея Германа) появ-
ляется в кинотеатрах, остается 
лежать на диване. Залы стоят 
пустые. Хотя, я думаю, что одна 
из причин, почему зритель не 
идет на наше отечественное ки-
но —  это отсутствии грамотной 
рекламы.
Владимир Иванович, я заме-
тила, что вы часто используете 
необычные формы подачи мате-
риала в своих фильма. Вам так 
легче говорить о смысле нашего 
земного существования?
Для меня серьезная картина — 
это, прежде всего, серьезная 
тема. Ну а для чего еще снимать 
кино? А формы подачи? Они 
могут быть разные. Вот свой 
фильм о Сергии Радонежском, 
имевший большой обществен-
ный резонанс, я сделал в редком 
жанре «ток-шоу», но он был во-
все не про телевидение. Я всегда 
ищу форму, которая давала бы 
возможность поговорить о душе 
человеческой. Ну и о проблемах 
современного телевидения. Не 
случайно, один из персонажей 
говорит в этой картине гнев-
ные слова: «Чем вы кормите 
народ? Закормили хламом». 
В исполнении Балуева 
это, кстати, звучит очень 
впечатляюще. Давайте 
от творческих подроб-

Владимир Хотиненко 
(1952) — советский 
и российский кино-
актер, кинорежиссер, 
сценарист, педагог. 
Народный артист Рос-
сийской Федерации. 
Обладатель премий 
«Ника» и ТЭФИ, из-
вестен как создатель 
патриотических и со-
циально-психологи-
ческих картин, среди 
которых «Зеркало для 
героя», «Мусульма-
нин», «72 метра».

СПРАВКА

мени», «Гибель Империи», 
«72 метра» — очень разные 
картины, которые объединяет 
то, что все они сняты о важных 
исторических периодах. Что вас 
сподвигло снимать кино о такой 
противоречивой фигуре, как 
Ленин? 
Всегда хотел сделать фильм 
про этот исторический пери-
од. Он интересен, богат со-
бытиями, насыщен эмоцио-
нально: каждый день, факт, 
фигура могли бы тут стать от-
правной точкой для захваты-
вающего сюжета. Я хотел сде-
лать необычный фильм с новым 
взглядом на известные события.
Как думаете, фильм будет иметь 
успех? Есть ли сегодня у зрителя 
интерес к нашей истории?
Очень надеюсь на это. Верю, что 
люди пойдут смотреть серьез-
ное кино. Хотя зритель у нас 
действительно интерес-
ный. Он с одной стороны 
голосует рублем, фи-

земного существования?
Для меня серьезная картина
это, прежде всего, серьезн
тема. Ну а для чего еще снима
кино? А формы подачи? Он
могут быть разные. Вот сво
фильм о Сергии Радонежско
имевший большой обществе
ный резонанс, я сделал в редко
жанре «ток-шоу», но он был в
все не про телевидение. Я всег
ищу форму, которая давала б
возможность поговорить о душ
человеческой. Ну и о проблем
современного телевидения. Н
случайно, один из персонаж
говорит в этой картине гне
ные слова: «Чем вы корми
народ? Закормили хламом
В исполнении Балуева 
это, кстати, звучит очень 
впечатляюще. Давайте 
от творческих подроб-

Я всегда ищу 

форму, которая 

давала бы воз-

можность пого-

ворить о душе 

человеческой.

20 марта 2019 года. 
Режиссер Владимир 
Хотиненко во время 
творческой встречи 
с создателями 
фильма «Счастье — 
это… Часть 2» 
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По информации Пенсионного фонда, набирает обороты очеред-
ная волна мошенничества — «денежная реформа». Специали-
сты Пенсионного фонда предупреждают: будьте бдительны, 
не попадитесь на удочку преступников!
Неизвестные звонят в дверь или по телефону, представляются 
почтальонами, соцработниками, рассказывают пенсионерам 
о денежной реформе и предлагают «обменять старые купюры 
на новые». Граждане верят и обменивают. Настоящие деньги афе-
ристы забирают, а вместо них выдают сувенирные, но это обнару-
живается лишь спустя какое-то время. На горячие линии Главного 
управления ПФР № 10, обслуживающего ЦАО Москвы, поступают 
сообщения от граждан о неизвестных, пытающихся различными 
способами узнать номера банковских карт, данные СНИЛС — яко-

бы для доставки выплат, компенсаций, доплат к пенсиям. Для при-
дания правдоподобности неизвестные используют все возможные 
способы: обращаются к гражданам по имени-отчеству, называют 
первые цифры номеров банковских карт, назначают встречу в зда-
нии ПФР, усыпляя бдительность. Сегодня наибольшее распростра-
нение получили такие схемы мошеннических действий: попытка 
узнать данные банковской карты человеком, представившимся 
сотрудником ПФР; хищение данных о картах через поддельный 
сайт ПФР, ссылка на который приходит через мессенджеры — Viber 
или WhatsApp, смс, по электронной почте; «бесплатные консуль-
тации» юристов на поддельных сайтах ПФР, зазывающие на очную 
консультацию, в ходе которой вымогаются деньги; получение 
обманным путем личных данных, которые потом используются 

для финансовых махинаций — неизвестные под видом сотрудни-
ков ПФР обходят квартиры и втираются в доверие, прося показать 
данные документов для некоего «переоформления». Задача каж-
дого — сохранять бдительность и беречь свои персональные дан-
ные: паспортные, СНИЛС, банковских карт. Важно сразу сообщать 
о подозрительных фактах в правоохранительные органы. 
Напоминаем, что работники ПФР не посещают граждан на дому, 
не оказывают госуслуги на дому, не проводят опросы на улице, 
по телефону не запрашивают данные банковских карт, не сооб-
щают о неожиданных денежных поступлениях, не отправляют со-
общений в мессенджерах, соцсетях и других ресурсах. Вся досто-
верная информация размещена на официальном сайте ПФР pfrf.ru. 
Записаться на прием можно через личный кабинет es.pfrf.ru.

ОФИЦИАЛЬНО
Пенсионный фонд предупреждает: осторожно, мошенники

ПО ГОРИЗОНТАЛИ. Вино. Бриг. Лавры. Слово. Сочи. Лаос. Бойко. Тренд. Тема. Доуэль. Каа. Нил. Хайбол. Тренер. Бонтбок. Гормон. Корм. Хала. Разгром. Олово. 
«Аватар». Вампир. Тигр. Тора. Юниор. Стиль. Старик. ПО ВЕРТИКАЛИ. Выборы. Качок. Автоген. Высота. Логово. Комар. Олигарх. Мопс. Айболит. Нори. Слякоть. Тур. 
Сосед. Марс. Нонет. Болдуин. Хата. Элеватор. Лари. Гостья. Барак.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Сообщение о планируемом 
изъятии для государственных 
нужд объектов недвижимого 
имущества, расположенных 
в границах зон планируемого 
размещения линейного объ-
екта — Северо-Восточный 
участок третьего пересадочного 
контура, станция метро «Нижняя 
Масловка» — станция метро 
«Авиамоторная».
Цель изъятия для государствен-
ных нужд объектов недвижимого 
имущества — освобождение 
территории для размещения объ-
ектов капитального строительства 
в границах зон планируемого 
размещения линейного объек-
та — Северо-Восточный участок 
третьего пересадочного контура, 
станция метро «Нижняя Маслов-
ка» — станция метро «Авиамотор-
ная». Границы зон планируемого 
размещения утверждены распо-
ряжением Комитета по архитекту-
ре и градостроительству Москвы 
от 23.09.2019 
№ 864. Изъятие и предоставление 
компенсации за изымаемые объ-
екты будут происходить в рамках 
действующего законодательства. 
Заинтересованные лица могут 
получить информацию по теле-
фону (495) 957-75-00, доб. 21-422. 
Правообладатели подлежащих 
изъятию объектов, права которых 
не зарегистрированы, могут 
подать заявления об учете прав 
на объекты недвижимого иму-
щества с приложением копий 
документов, подтверждающих 
права на указанные объекты. 
Такие заявления могут быть на-
правлены заказным письмом 
с уведомлением о вручении 
в Департамент городского имуще-
ства Москвы на имя заместителя 
руководителя Прусакову Наталию 
Васильевну по адресу: 125993, 
г. Москва, 1-й Красногвардейский 
проезд, 21, стр. 1. Подробную 
информацию и границы зон 
планируемого размещения вы-
шеуказанного объекта можно по-
смотреть на официальном портале 
префектуры ЦАО cao.mos.ru.

ОФИЦИАЛЬНО
Сообщение 
об изъятии

● Радиодетали б/у. Т. (903) 125-40-10

● Грузоперевозки. Т. (926) 203-98-39

● Замки. Замена. Т. (926) 341-27-27

Мебель

Товары и услуги

Работа 
и образование

Финансовые
услуги

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонтНедвижимость Юридические услуги

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Коллекционер купит дорого! 
Знаки, иконы, картины, значки, 
фарфор, статуэтки, сервизы Гард-
нера, Кузнецова,  Попова, столо-
вые приборы, бронзу, ювелирные 
изделия, открытки до 1940 г. Ки-
тайские Будды, предметы военной 
атрибутики. Т. (495)797-05-24, 
(926) 050-12-40 

ЧАСТНОСТИ Реклама

● Перетяжка мягкой мебели на дому 
у заказчика. Т. (495) 740-79-43

● Фасовщики семян. Агрофирма 
«Партнер». М. «Владыкино». Зво-
нить в будни с 10:00 до 18:00. Алек-
сандр, Евгения. Т.: (926) 606-77-75, 
(916) 339-13-31
● Благотворительный фонд ищет со-
трудников. Т. (926) 945-63-29

● Приобретаем акции предприятий, 
приватизированных в 1992–1994 г. 
ИПК «РеИнвест», Покровский бульвар, 
д. 4/17, стр. 4Б. Т. (495) 287-08-41

● Куплю квартиру. Срочно! Наличные. 
Т. (985) 923-17-78
● Снимем квартиру, семья из Питера, 
русские Т. (903) 245-43-31
● Аг-во «Столичное». Т. (499) 677-49-39

● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, будды, 
иконы, шкатулки Палех, монеты, 
елочные и детские игрушки СССР, 
открытки до 1940 г. Выезд бес-
платно. Т. (495) 643-72-12

● Антиквариат, Будду, иконы, 
оклад, лампаду, картины, мебель, 
люстру, лампу, часы, патефон, 
самовар, подстаканник, фарфор, 
статуэтки, портсигар, архивы, от-
крытки, книги церковные, янтар-
ные бусы, монеты, значки, прочее 
купим. Т.  (495) 769-74-09

Размещение 
рекламы

499 5570404
ДОБ. 132, 158

495 6693155
Авиамоторная

495 2280630
ВДНХ

903 2681195
Печатники

● С благодарностью: книги только 
до 1945 г. А также до 1970 г.: архивы, 
открытки, фото, значки, игрушки, в т. ч. 
елочные, предметы из фарфора, кости, 
бронзы и многое другое. Все о дири-
жаб лях и самолетах . Т.: (916) 929-09-41,  
(917) 515-71-93
● Открытки, боны, домашние архивы, 
коллекции почтовых марок, др. — все 
до 1950 г. купим. Т. (495) 518-40-96
● Ткани СССР. Т. (916) 993-36-64

● Антиквариат, книги, полки, открыт-
ки, архивы, фото. Т. (495) 585-40-56
● Покупаю архивы, фотографии, 
игрушки. Т. (916) 810-02-58
● Янтарь, посуду, статуэтки, значки. 
Т. (916) 155-34-82
● Вещи до 1965 г . Т. (916) 993-36-64
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ОВЕН 21.0319.04
В эти дни возрастают 
шансы добиться той 
цели, к которой вы 
долго шли. Если трудно 
это сделать самому, легко 
найдется кто-то из близ-
кого окружения, кто вам 
в этом поможет.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Пора признать, что вы 
не очень-то умеете управ-
ляться с деньгами и не все 
траты разумны. Пересмо-
трите статьи расходов, из-
учите советы экспертов — 
пора наводить порядок 
в финансовой сфере.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Найдите способ, как раз-
нообразить свои будни. 
За вас этого никто не 
сделает.

РАК 21.0622.07
Удача в сфере финансов 
и карьеры вам обеспече-
на, а вот на личном фрон-
те возможен конфликт.

ЛЕВ 23.0722.08
Неделя обещает подар-
ки, хорошие новости 
и приятные сюрпризы. 
Но за новые проекты 
в эти дни лучше не брать-
ся, сосредоточьтесь 
на завершении того, 
что не доделали.

ДЕВА 23.0822.09
Пора наладить свои от-
ношения со временем. 
Пора записаться на курсы 
по тайм-менеджменту.

ВЕСЫ 23.0922.10
Посвятите больше вре-
мени родственникам, 
обустройству дома, реше-
нию вопросов с недвижи-
мостью.

СКОРПИОН 23.1021.11
Больше отдыхайте. Нуж-
но восстановить силы 
для новых подвигов.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Тщательно обдумывайте 
все траты. Иначе возмож-
ны невыгодные покупки.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Позаботьтесь о здоровье. 
Возможно, пора сбалан-
сировать питание.

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Пора больше уделить 
внимания своим интере-
сам, а не заботе о других.

РЫБЫ 19.0220.03
Сейчас вы входите в ре-
сурсное состояние для до-
стижения своих целей.

ГОРОСКОП

14.10–20.10

3 октября 2019 года. По столице стремительно шагает осень, а три подружки-москвички Маша Рассказова, Аня Голубева и Настя Оушен (слева направо) 
наслаждаются последними теплыми деньками в обновленном сквере у Политехнического музея. Можно даже куртку снять и последний раз в этом 
сезоне «выгулять» пестрое летнее платье: синоптики говорят, что дальше нас ждут дожди и снег. Девушкам очень понравились новые лавочки. 
Благоустройство пространства возле Политеха завершилось совсем недавно, а это место уже стало весьма популярным у жителей города. 

ФОТОФАКТ

АФИША

Буллинг, новое слово в лекси-
коне педагогов и родителей, на 
самом деле — давно знакомая 
травля. Знакомая, но от этого не 
менее мерзкая. Раньше о травле 
говорили не дальше совещаний 
в гороно. Сейчас понятно, что 
это глобальная проблема. Послу-
шать личные истории и узнать, 
как помочь детям и подросткам, 
можно 19 октября.

БУЛЛИНГ В ШКОЛЕ 
«Тургеневская»

Бобров пер., 6, стр. 2
19 октября, Библиотека-читаль-
ня им. Тургенева, 15:00, по запи-
си. Социальный психолог и ру-
ководитель программы «Травли 
Net» расскажут, как ее остано-
вить. Тел. (926) 263-71-67

КТО ТАКИЕ ЧИТЕРЫ?
«Маяковская»

Ул. Б. Садовая, 1
12 октября, Молодежная би-
блиотека им. Светлова, 14:00, 
по записи. Для читателей от 
12 до 17 лет — первое собра-
ние книжного клуба «Читеры». 
Тел. (495) 650-49-83

ДЕТЕКТИВ ПОЯПОНСКИ 
«Бауманская»

Ул. Бауманская, 58/25, стр. 14
13 октября, Библиотека им. Не-
красова, 13:00, по записи. Клуб 
«Старый добрый детектив». Про-
смотр  фильма «Третье убийство» 
режиссера Хирокадзу Корээда. 
Тел. (495) 916-93-86 

МАЛЯВИН. БУЙСТВО КРАСОК 
«Марксистская»

Б. Факельный пер., 3, стр. 2
15 октября, Центральная библи-
отека им. Ключевского, 16:00, 
вход свободный. Лекция о худож-
нике Филиппе Малявине (1869–
1940), работавшем на стыке на-
правлений. Тел. (495) 911-84-50 

ВСПОМИНАЯ ЛИХОЕ ВРЕМЯ 
«Чеховская»

Страстной бул., 6, стр. 1
15 октября, Библиотека им. Че-
хова, 19:00, вход свободный. Пре-
зентация сборника рассказов про 
период, известный как «лихие 
девяностые». Авторы — обыч-
ные люди, наши современники. 
Тел. (495) 650-48-43 

ВСТРЕЧА С ОПЕРОЙ 
«Улица 1905 года»

Ул. 1905 года, 3
16 октября, Библиотека № 12 
им. Бунина, 19:00, вход сво-
бодный. Любителям классики 
предлагают посетить традици-
онный концерт вокала. Тел.: 
(926) 707-67-68, Татьяна Чупина
 
ПРОСВЕЩЕНИЕ ПОЯПОНСКИ 

«Арбатская»
Никитский бул., 7а
17 октября, Дом Гоголя, 18:30, 
вход 150 руб. Российский японо-
вед Виктор Мазурик прочитает 
лекцию о Японии на рубеже XIX 
и XX веков. Тел. (495) 695-75-47 

МУЗЫКА АВСТРИИ 
«Кузнецкий Мост»

Ул. Пушечная, 9/6, стр. 1
17 октября, Центральный дом 
работников искусств, 19:00, 
вход 150 руб. Концерт с уча-
стием музыкантов из Австрии. 
Тел. (495) 624-93-47
 
ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЕКО КИРА 
БУЛЫЧЕВА 

«Красносельская»
2-й Красносельский пер., 2
18 октября, Библиотека им. 
А. де Сент-Экзюпери, 14:30, вход 
свободный. Лекция об авторе книг 
про Алису Селезневу — Игоре 
Можейко, литературоведе и вос-
токоведе. Тел. (499) 264-99-13

ЛИТЕРАТУРНЫЙ ФОЛЬКЛОР 
«Арбатская»

Борисоглебский пер., 6, стр. 1
18 октября, Дом-музей Марины 
Цветаевой, 19:00, вход 200 руб. 
Поэт Олег Демидов расскажет 
о слухах и анекдотах про Викто-
ра Шкловского, Сергея Есенина 
и других. Тел. (495) 695-35-43

Самые интересные события Центрального округа 12–20 октября

КАТЕРИНА 
ХОХЛОВА
культурный 
обозреватель 
«МЦ»
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